
Рестораны 
выкинули 
форель 
Из‑за подорожания 
красной рыбы общепит 
сократил ее закупки

Из‑за кризиса почти в шесть раз 
сократился импорт в Россию вы‑
ращенного атлантического лосо‑
ся из Чили и с Фарерских остро‑
вов, на который приходилось 
80% от общего объема потребле‑
ния в стране. Это привело к росту 
цен на эту рыбу более чем в два 
раза. Заменить полностью вы‑
падающую рыбу российским ло‑
сосем невозможно, так как зна‑
чительная ее часть отправляется 
на экспорт. Это уже серьезно 
сказалось на ресторанном рын‑
ке, сократившем закупки семги 
и форели. 

В мае 2022 года импорт выращен‑
ных лососевых рыб (преимущест‑
венно семга и форель) сократился 
год к году почти в шесть раз, с 5 тыс. 
тонн до 858 тонн год к году, подсчита‑
ли в Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного 
рынка. Общая потребность РФ в этой 
рыбе среди ритейлеров и ресторато‑
ров составляет около 120–130 тыс. 
тонн в год, из которых 100 тыс. тонн 
приходилось на импорт. Основ‑
ная часть поставок приходилась 
на Чили, которое значительно сокра‑
тило экспорт в РФ, и на Фарерские 
острова, полностью остановившие 
поставки. Небольшая доля приходи‑
лась на мурманского лосося. 

Но внутреннее производство 
красной рыбы не сможет полностью 
покрыть потребность российского 
рынка, так как значительная часть 
вылова идет на экспорт, отмечает 
управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк. 
Это серьезно сказалось на ресторан‑
ном рынке: в марте—июне 2022 года 
общепит серьезно сократил закупки 
лосося. Совладелец холдинга «Тиг‑
рус» (управляет Osteria Mario, «Шви‑
ли» и Bar BQ Cafe) Хенрик Винтер го‑
ворит, что его заведения сократили 
закупки лосося на 30%, а от осталь‑
ной импортной рыбы отказались 
вовсе. Если раньше сеть закупала 
4 тыс. тонн импортной рыбы в ме‑
сяц, то сейчас — 2 тыс. тонн. Управ‑
ляющий партнер сети «Моремания» 
Артем Ломизе также сообщил о со‑
кращении закупок семги и форели 
для сети. «Андерсон», по словам сов‑
ладельца сети Анастасии Татуловой, 
и вовсе отказался от блюд с атланти‑
ческим лососем с середины марта, 
перейдя сначала на карельскую фо‑
рель, а позже на турецкую. 

Поставщики и продавцы рыбы 
подтверждают сокращение объе‑
мов закупок рестораторами. В мар‑
те—июне объем продаж заморожен‑
ных, охлажденных и слабосоленых 
лососевых рыб у маркетплейса для 
общепита GFC снизился примерно 
на 50% год к году, сообщили в ком‑
пании. Глава HoReCa крупного по‑
ставщика морепродуктов «Ла Маре» 
Юлия Гузева говорит, что объем про‑
даж лосося в июне 2022 года снизил‑
ся на 20–25% к марту.
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Россиянам изменили  
меру пересечения
Правительство снимает ограничения на въезд и выезд из страны

Федеральный оперштаб по борьбе 
с  коронавирусом с 15 июля отменяет 
все ограничения на пересечение границ 
России по суше, воде и воздуху. Таким 
образом, россияне смогут свободно вы‑
езжать по сухопутной границе через 
Финляндию, Эстонию и Латвию, а ино‑
странцы — въезжать в страну, предъявив 
отрицательный ПЦР‑тест. Исключение 
сделано только для граждан Белорус‑
сии, которым для посещения России 
тестирование на коронавирус не тре‑
буется. Отмена действовавших более 
двух лет запретов фактически знамену‑
ет окончание пандемии, и даже офици‑
альный Telegram‑канал «Оперштаб Мо‑
сквы» в понедельник был переименован 
в « Московские новости».

Россия уже весной начала постепенно 
снимать антикоронавирусные ограниче‑
ния на пересечение границ. В конце мар‑
та запреты на въезд через автомобильные 
и иные пункты пропуска были отменены 
в отношении Абхазии, Южной Осетии, Мон‑
голии и Казахстана, 18 мая — Грузии, а так‑
же Донецкой и Луганской народных ре‑
спублик. С 14 июня «в связи с улучшением 
эпидемической ситуации» перестали дей‑
ствовать ограничения на въезд в Россию 
иностранных граждан через воздушные 
и морские пункты пропуска. Вместе с тем 
сохранялся запрет на въезд наземными ви‑
дами транспорта для иностранцев и выезд 
через сухопутную границу со странами Ев‑
росоюза для россиян без особых оснований 
(вид на жительство, учеба, бизнес‑пригла‑
шение, родственники).

В понедельник федеральный оперштаб 
по борьбе с коронавирусом принял реше‑
ние с 15 июля отменить оставшиеся «эпи‑
демически обусловленные временные ог‑
раничения» на пересечение сухопутных 
российских границ. Например, россия‑
не смогут без особых оснований попасть 
в Финляндию и Эстонию. Таким образом, 
утрачивает силу более чем двухлетний «ко‑
ронавирусный» запрет на пересечение рос‑
сийской границы, установленный распоря‑
жениями правительства в марте 2020 года.

Кроме того, оперштаб решил отменить 
требование о предоставлении результа‑
тов ПЦР‑тестирования на COVID‑19 по при‑
бытии авиатранспортом для граждан Бе‑
лоруссии. С марта этого года, напомним, 
белорусы могли въезжать в Россию без отри‑
цательных тестов на коронавирус, но толь‑
ко по суше. Соответствующие изменения 
будут внесены в постановление главы Ро‑
спотребнадзора. При этом для граждан 
других государств требования о предо‑
ставлении результатов ПЦР‑тестов сохраня‑
ются. По‑прежнему нужно заполнять анке‑
ту на «Госуслугах» и сдавать тест на COVID‑19 
не привитым и не переболевшим россия‑

нам. Исключением станут граждане России 
и стран‑членов ЕАЭС, которые прибывают 
по суше, добавили в санитарном ведомстве. 
Кроме того, тем, кто сдал ПЦР‑тест после въе‑
зда в Россию, больше не придется самоизо‑
лироваться до получения результата.

Случаев, когда россиян не пускали через 
наземную границу в соседние страны из‑за 
антиковидных правительственных распо‑
ряжений, с 2020 года было немало. Самый 
известный инцидент произошел в июне: 
российский кинорежиссер Александр Со‑
куров сообщил, что не смог выехать из Рос‑
сии в Финляндию. Он планировал пересечь 
погранпункт «Торфяновка», а далее добрать‑
ся до Хельсинки и уже оттуда вылететь са‑
молетом в Милан, где должна была состо‑
яться международная конференция с его 
участием. Однако после четырехчасового 
разбирательства российские погранични‑
ки развернули режиссера обратно. Оказа‑
лось, что участие в конференциях не вхо‑
дит в перечень исключений, на основании 
которых можно пересекать границу назем‑
ным путем.

Гражданин России, работающий в одной 
из международных организаций в Европе, 
рассказал „Ъ“ на условиях анонимности, что 
за время действия ограничений несколько 
раз пересекал наземную границу с Финлян‑
дией и Эстонией. По его словам, первую свер‑
ку документов, дающих основание для вые‑
зда, проводили сотрудники транспортной 
компании при посадке в автобус. Но основ‑
ная проверка происходила на границе с рос‑
сийской стороны: пограничники очень 
тщательно смотрели все бумаги, задавая 
множество уточняющих вопросов. Проверка 
длилась в среднем около часа. По мнению со‑
беседника „Ъ“, результат мог порой зависеть 
от субъективной оценки конкретного погра‑
ничника: «При мне одну девушку спокойно 
выпустили лишь на основании брони спа‑от‑
еля, в то время как мужчину с кипой меди‑
цинских справок и анализов завернули».

Забронировать номер на один‑два дня 
в эстонской или финской гостинице, име‑
ющей лицензию на оказание лечебных 
услуг,— наиболее частый совет, дававший‑
ся на профильных форумах тем, у кого 
не было необходимых документов для вые‑
зда. Обычно прилагался список отелей и са‑
наториев, высылающих нужные справки 

по запросу клиента. Но после начала специ‑
альной операции российских войск на Ук‑
раине число гостиниц, готовых обслужи‑
вать граждан РФ, несколько сократилось. 
Те, что все еще готовы обслуживать росси‑
ян, стали чаще настаивать на предоплате, 
что в условиях финансовых санкций в от‑
ношении российских банков стало серьез‑
ным препятствием. Однако до последнего 
времени эта схема оставалась самой надеж‑
ной и распространенной. Новость о скорой 
отмене антиковидного регламента пользо‑
ватели известного у путешественников «Фо‑
рума Винского» встретили со смешанными 
чувствами: оформить «лечение» не было для 
них проблемой, а теперь придется «по шесть 
часов торчать на границе» в общей очереди.

Вице‑президент Российского союза ту‑
риндустрии Дмитрий Горин предполагает, 
что снятие ограничений на пересечение су‑
хопутных границ со странами Европы бу‑
дет способствовать увеличению самостоя‑
тельного туристического потока. «Вильнюс, 
Рига и Хельсинки, в частности, популярные 
транспортные хабы для поездок по еврозо‑
не»,— говорит он. 
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Одногазовая Европа
«Газпром» хочет  
ограничить поставки СПГ  
на свой традиционный рынок

«Газпром» предлагает вернуться к во‑
просу координирования экспорта рос‑
сийского трубопроводного газа и СПГ. 
В компании отмечают, что теперь, ког‑
да за трубопроводный газ европейцы 
должны платить в рублях, российский 
СПГ получает конкурентное преимуще‑
ство. Монополия предлагает обсудить 
возможность введения экспортной 
пошлины на СПГ либо перенаправлять 
танкеры преимущественно в Азию.

«Газпром» предложил разработать меха‑
низм координации экспорта российского 
трубопроводного газа и СПГ, чтобы ниве‑
лировать последствия возникшей на рын‑
ке валютной конкуренции. Об этом 4 июля 
на круглом столе в Госдуме заявил замести‑
тель начальника департамента «Газпрома» 
Кирилл Полоус. По его словам, «Газпром» 
и раньше пытался убедить правительство 
в необходимости создания механизма ко‑
ординации экспорта трубопроводного газа 
и СПГ из РФ, но безуспешно. Крупнейший 
экспортер СПГ в России — НОВАТЭК.

«Торговля трубопроводным газом с евро‑
пейскими недружественными контраген‑
тами осуществляется за рубли. Но данная 
мера не распространяется на сегмент СПГ, 
и возникает некая валютная конкуренция 
между поставщиками»,— пояснил госпо‑
дин Полоус (цитата по «Интерфаксу»).

По его словам, методами регулирова‑
ния могут стать введение таможенной 
пошлины и создание экономических сти‑
мулов направления СПГ не в западном 
(в Европу, то есть на рынок «Газпрома»), 
а в восточном направлении (в Азию). «С на‑
чала производства СПГ в северных регио‑
нах более половины СПГ было поставлено 
в регионы поставки трубного газа, облага‑
емого пошлиной, в отличие от СПГ»,— до‑
бавил он. В интервью „Ъ“ глава Минэнерго 
Николай Шульгинов говорил, что мини‑
стерство выступает против введения пош‑
лины на экспорт СПГ.

По мнению Кирилла Полоуса, «Газ‑
пром» также должен стать координато‑
ром освоения северных месторождений 
по аналогии с восточной газовой програм‑
мой. «Достаточно часто в последнее вре‑
мя, к сожалению, звучат инициативы, что 
нужно все (новые ресурсы газа.— „Ъ“) от‑
править на внероссийское направление. 
Нам видится, что это не совсем дально‑
видный подход с точки зрения энергобез‑
опасности нашего государства»,— сказал 
топ‑менеджер.

Вероятно, топ‑менеджер «Газпрома» 
имел в виду слова главы НОВАТЭКа Леони‑
да Михельсона.
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Украина роет себе транш
Власти страны ждут от своих партнеров 
не менее $750 млрд

На восстановление Украины потребу‑
ется, по предварительным оценкам, 
$750 млрд. Об этом украинский пре‑
мьер‑министр Денис Шмыгаль заявил 
участникам открывшейся в швейцар‑
ском городе Лугано двухдневной донор‑
ской конференции. В работе форума, за‑
вершающегося во вторник, принимают 
участие представители десятков стран 
и организаций. И, если верить их публич‑
ным обещаниям, собрать обозначенную 
сумму — сложная, но посильная задача. 
Так, уже до конца июля Киеву должен бу‑
дет поступить от Евросоюза €1 млрд — 
девятая часть обещанной Брюсселем 
суммы. Свой немалый вклад внесут от‑
дельно и многие страны—члены ЕС.

Конференция в швейцарском Лугано 
была запланирована еще до начала россий‑
ской «специальной военной операции», 
но изначально должна была быть посвящена 
обсуждению реформ, которые следует про‑
вести Киеву. Однако в итоге форум открылся 
в разгар боевых действий и совпал с перехо‑
дом под контроль российских войск укра‑
инского региона с созвучным швейцарско‑
му городу названием — Луганской области. 

Разумеется, тема реформ в такой обстановке 
была заменена темой постконфликтного вос‑
становления Украины. Как заявил президент 
страны Владимир Зеленский, выступивший 
по видеосвязи на открытии мероприятия, под‑

держка Украины — это лучший способ поддер‑
жать мир во всем мире. «Своей агрессией Рос‑
сия хочет доказать, что якобы ей подвластна 
не просто территория, а жизнь как таковая и что 
она может решать за всех, будет ли у них жизнь 
вообще. Поэтому эта война не просто наша, 
не просто локальная — где‑нибудь на востоке 
Европы. Это нападение России на все, что явля‑
ется ценностью для нас с вами. Потому и восста‑
новление Украины — это не локальный проект, 
не проект одного народа, а общая задача всего 
демократического мира — всех стран, которые 
могут сказать о себе: мы цивилизованные,— 
заявил украинский лидер.— Отстроить Украи‑
ну — это восстановить принципы жизни, вос‑
становить пространство жизни, восстановить 
то, что делает людей людьми». 

Президент Зеленский отметил, что на «ос‑
вобожденных территориях» (имеются в виду 
Киевская, Черниговская и часть Харьковской 
области, откуда российские войска отошли по‑
сле первого этапа военной операции) властям 
приходится сталкиваться с «действительно ко‑
лоссальным» объемом восстановительных ра‑
бот. Речь, по словам украинского лидера, идет 
примерно о 2 тыс. городов и деревень.

Тему продолжил президент Швейцарии 
Иньяцио Кассис, которого, как и Влади‑
мира Зеленского, представляли ведущим 
конференции. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 78,62

процента составила в июне инфляция в Турции в годовом выражении, следует из данных Института 
статистики этой страны. Показатель ускорился с майских 73,5% и стал рекордным с сентября 1998 года. 
Сильнее всего выросли цены на транспорт (123,37%) и на продовольствие (93,93%). По альтернативным 
подсчетам группы исследования инфляции (ENAG), цены в июне выросли куда значительнее — на 175,55% 
в годовом выражении. На этом фоне Центробанк Турции сохраняет ключевую ставку неизменной на уров-
не 14% с декабря прошлого года, а власти даже планирует ее дальнейшее снижение. Это ведет к ослабле-
нию лиры: по данным Reuters, с начала года она упала к доллару примерно на 28% (за 2021 год — на 44%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Немецкая торговля 
попрощалась 
с профицитом

По итогам мая 2022 года Германия 
зафиксировала первый с 1991 года 
дефицит торгового баланса — он со-
ставил всего €1 млрд, но стал след-
ствием значительного опережения 
роста стоимости импорта в срав-
нении с экспортом (27,8% и 11,7% 
в годовом выражении, €126,7 млрд 
и €125,8 млрд соответственно). За 
месяц экспорт сократился на 0,5%, 
а импорт вырос на 2,7%.

Резкое сокращение профицита 
торгового баланса началось в марте 
из-за всплеска цен на энергоресур-
сы и санкционных ограничений по-
ставок в РФ. В феврале профицит 
торговли со сглаживанием сезонно-
сти составлял €9 млрд, в марте — 
уже €1,9 млрд, в апреле — €3 млрд. 
В абсолютных показателях, торговля 
в мае оставалась профицитной, но 
ее сальдо сократилось с €12,4 млрд 
годом ранее до €0,5 млрд.

Экспорт из Германии в Рос-
сию в мае увеличился на 29,4% — 
до €1 млрд после падения на 60% 
в марте и еще на 9,9% в апреле (по 
сравнению с прошлым годом по-
ставки сократились на 54,6%). Им-
порт же из РФ сократился в мае по 
сравнению с апрелем на 9,8%, до 
€3,3 млрд. Для сравнения, постав-
ки немецких товаров в другие стра-
ны ЕС составили €67,5 млрд, им-
порт — €61,8 млрд (за месяц экс-
порт сократился на 2,8%, а импорт 
вырос на 2,5%). Поставки в стра-
ны вне ЕС составили €58,3 млрд 
при объеме ввоза в €65 млрд (экс-
порт вырос на 2,3%, импорт же со-
кратился на 2,9%). Основные им-
портеры немецких товаров — США 
(€13,4 млрд), КНР (€8,7 млрд) и Ве-
ликобритания (€5,8 млрд), Германия 
же больше всего импортирует из 
тех же стран, но в ином порядке: на 
первом месте КНР (€18 млрд), затем 
США (€7,4 млрд) и Великобритания 
(€3,4 млрд). 

Всего на страны, признанные 
российским правительством недру-
жественными, в 2021 году приходи-
лось около 45% товарооборота РФ, 
считали ранее в АКРА, по ним на-
блюдается наибольший спад импор-
та: в стоимостном выражении по-
ставки из Франции и США в мар-
те упали на 60,4% и 78,8% соответ-
ственно. Напомним, еще в марте Ев-
росоюз вслед за США ограничил вы-
воз высокотехнологичной продукции, 
в том числе оборудования, и объя-
вил эмбарго на поставки в РФ ав-
томобилей дороже €50 тыс. и пред-
метов роскоши. К резкому падению 
оборота привел и отказ междуна-
родных операторов доставлять грузы 
в Россию, а также запрет на грузопе-
ревозки по ЕС для машин с россий-
скими и белорусскими номерами.

Татьяна Едовина
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На пленарной сессии промышленной вы-
ставки «Иннопром» в Екатеринбурге вче-
ра искали способы преодоления промыш-
ленного спада в российской экономике 
и пути ее адаптации к санкциям. Новых ин-
струментов не предложено, но поставле-
на масштабная задача перехода «от дого-
няющей к опережающей модели развития 
отраслей». Хотя власти РФ ставят целью 
технологический суверенитет страны, 
ключевая роль в трансформации промыш-
ленности отведена партнерству с Казах-
станом — предполагается, что эта стра-
на станет не только хабом для решения 
проблем российских предприятий с по-
ставками и международными расчетами, 
но и центром притяжения для размещения 
производств.

Выставка «Иннопром» в 2022 году ожидаемо 
посвящена обсуждению промышленного пере-
хода и новых возможностей российских пред-
приятий в условиях санкций. Тема непрерыв-
но обсуждается на всевозможных площадках, 
поэтому пленарная сессия с участием председа-
теля правительства Михаила Мишустина и гла-
вы Минпромторга Дениса Мантурова прошла 
без сенсаций. При этом дискуссия де-факто под-
вела итог прежним обсуждениям и детализи-
ровала приоритеты промполитики правитель-
ства на ближайшее время. Главными целями 
глава правительства назвал технологический 
суверенитет и переход «от догоняющей к опере-
жающей модели развития во всех отраслях» для 
того, чтобы наполнить внутренний рынок и на-
растить высокотехнологичный экспорт.

По мнению Михаила Мишустина, промыш-
ленность смогла адаптироваться к новым вы-
зовам — за пять месяцев объем промпроиз-
водства вырос почти на 3% в годовом выраже-
нии. Отметим, впрочем, что данные статисти-
ки и опросы бизнеса свидетельствуют, что для 

промышленности кризис только начинается 
(см. „Ъ“ от 29 и 30 июня). Кроме того, масштаб 
задач, которые ставит правительство, заставля-
ет усомниться в возможности быстрого разре-
шения проблем. Сейчас власти предлагают два 
направления поддержки промышленности — 
точечные меры для стратегических отраслей 
и системные для создания импортозамещаю-
щих производств. По первому направлению 
вчера были названы программы развития ави-
атранспортной отрасли (увеличиваются темпы 

перевода российских лайнеров на отечествен-
ные комплектующие, расширяется продукто-
вая линейка) и радиоэлектроники (к 2030 году 
доля российской продукции должна вырасти 
на внутреннем рынке с нынешних 12% до 70%).

Второе направление предполагает дона-
стройку механизмов инфраструктурной под-
держки промышленности, в том числе — об-
новление модели промышленных кластеров 
за счет гарантий сбыта, налоговых преферен-
ций и доступа к долгосрочному финансирова-

нию для резидентов, производящих продук-
цию из перечня критического импорта. Для за-
мещения иностранных цифровых продуктов 
формируются индустриальные центры ком-
петенций — они объединят производителей, 
ученых и IT-специалистов. 

До появления новых импортозамещающих 
производств власти РФ рассчитывают на по-
мощь Казахстана, ставшего в этом году стра-
ной-партнером «Иннопрома». В условиях пере-
ориентации российских компаний на восточ-
ные рынки такое партнерство позволяет бизне-
су решать проблемы с финансовыми расчетами 
и стабилизировать выпавшие из-за ограниче-
ний поставки. В обмен в Нур-Султане рассчиты-
вают сконцентрировать у себя новые реальные 
мощности — одним из направлений сотрудни-
чества с Москвой там видят локализацию рос-
сийских производств. Впрочем, одновремен-
но с этим в Казахстане заявляли и о готовности 
создать условия для релокации иностранных 
компаний после их ухода с российского рынка.

Вчера же премьеры двух стран подписали 
программу действий по расширению промко-
операции стоимостью в $6,5 млрд. Как отме-
тил премьер Казахстана Алихан Смаилов, она 
предполагает реализацию 23 проектов в семи 
отраслях, пока реализуются совместные про-
екты на $3,4 млрд. Впрочем, кооперация мо-
жет стать значительно шире — как отметил 
Михаил Мишустин на переговорах с господи-
ном Смаиловым, «у казахстанских партнеров 
есть хорошая возможность» заместить ушед-
шие с рынка РФ зарубежные компании. Отме-
тим, в такой конструкции программа техноло-
гического суверенитета РФ выглядит как ми-
нимум сомнительно — ранее эксперты уже от-
мечали риски роста односторонней зависимо-
сти России от Китая, вероятно, теперь к нему 
добавится и Казахстан (см. „Ъ“ от 29 июня).

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Суверенное партнерство
Казахстан как фактор подъема российской промышленности

На «Иннопроме-2022» председатель правительства Михаил Мишустин и глава 
Минпромторга Денис Мантуров (справа) прокладывали маршрут к новым возмож-
ностям для российской промышленности ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Автоматизированный режим налогообло-
жения с 1 июля действует в четырех круп-
нейших регионах РФ для новых предпри-
нимателей и организаций. ФНС, для кото-
рой новый режим является логичным про-
должением автоматизированного налого-
обложения для «самозанятых», рассчиты-
вает открыть его для уже существующего 
некрупного бизнеса с 2023 года — налого-
вая служба рассматривает происходящее 
как действенный способ экономии ресур-
сов предпринимателей. Очень позитив-
но режим АУСН оценили банки-участники 
проекта — для них автоматизация отчетно-
сти МСП особенно ценна.

Как и предполагалось планами Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), в пятницу 1 июля 
в РФ заработал налоговый режим «Автоматизи-
рованная упрощенная система налогообложе-
ния» (АУСН). Уведомления о переходе на АУСН 
начали принимать в четырех регионах РФ, в ко-
торых проводится соответствующий экспери-
мент (это точки концентрации малого и средне-

го предпринимательства — Москва и Москов-
ская область, Калужская область и Татарстан), 
у вновь регистрируемых компаний и индиви-
дуальных предпринимателей (ИП).

Условия вхождения в АУСН — годовой до-
ход компании до 60 млн руб., пять и менее со-
трудников, в этом плане это, по сути, вторая 
ступень, предлагаемая ФНС для бизнеса, на-
чинающего с нуля. Первая ступень — специ-
альный налоговый режим «Налог на профес-
сиональный доход», он же «статус самозаня-
того», реализуемый с 2019 года через мобиль-
ное приложение (сейчас — 5,2 млн самозаня-
тых, налоговые поступления от них — более 
43 млрд руб.). АУСН — де-факто полностью ав-
томатизированная система уплаты налогов 
(по схеме «Доходы», ставка 8%, или «Доходы 
минус расходы», 20%), интегрированная че-
рез личный кабинет АУСН на сайте ФНС с кон-
трольно-кассовой техникой и сервисами API 
пяти банков-участников проекта — Модуль-
банка, Сбербанка, Альфа-банка, «Точки» (банк 
«Открытие») и Промсвязьбанка. Отметим, все 

банки-участники очень высоко оценивают 
новый сервис — он хорошо интегрируется 
с их собственными программными продукта-
ми для МСП (см. «Ъ-Онлайн»). 

Видимо, АУСН будет популярна не толь-
ко в среде предпринимателей, выбирающих 
обычный режим УСН,— это максимально воз-
можная сейчас отмена для МСП отчетности, 
помимо нулевых ставок соцсборов (включе-
ны в ставки АУСН), они отменяют десять видов 
налоговой отчетности и отчетности в фонды. 
По словам главы Налоговой службы Дании-
ла Егорова, общая идея процесса, частью кото-
рой является введение АУСН,— расчет налогов 
должен стать задачей налоговых органов, что-
бы освободить ресурсы предпринимателей 
для развития бизнеса. Новый режим, по суще-
ству,— очередной шаг в большой программе 
ФНС по превращению налоговой деятельно-
сти в полностью цифровизированную и «фо-
новую» для бизнеса, и АУСН — это в том числе 
популяризация идеи «автоматической» упла-
ты налогов на годы вперед, поскольку пред-

полагается, что эта идеология останется при-
вычной для компаний и их собственников 
по мере органического роста бизнесов.

Бизнес заранее приветствует АУСН. По сло-
вам президента «Опоры России» Александра 
Калинина, ключевым вопросом также являет-
ся то, что режим добровольный, то есть пред-
приниматель сам решает, переходить на авто-
матизированную УСН или нет. А Александр 
Исаевич, генеральный директор Корпора-
ции МСП, отмечает, что «для предпринима-
теля АУСН означает прежде всего освобожде-
ние от рутинной работы по подготовке и сдаче 
большинства форм отчетности, заполнению 
декларации, ведению книги учета», важно 
также, что бизнес на АУСН уже не планирует-
ся включать ФНС в план выездных проверок. 
Работоспособность новой системы будет дово-
диться до оптимума до конца года — уже за-
регистрированный бизнес может переходить 
на АУСН с января 2023 года в четырех «экспери-
ментальных» регионах.

Дмитрий Бутрин

Налоговая автоматика в легком весе
ФНС запустила автоматизированную УСН для новых компаний и ИП

Минцифры предлагает опять  продлить 
срок внедрения машиночитаемых до-
веренностей (МЧД) — с 31 декабря 
2022 года до 31 августа 2023 года. В ве-
домстве ссылаются на санкции и вызван-
ный ими недостаток производственных 
мощностей и технологий для производ-
ства электроники, необходимой для до-
работки информационных систем. Од-
нако добровольный порядок примене-
ния МЧД уже продлевался на 2022 год 
из-за  опоздания выпуска необходи-
мых подзаконных нормативных актов, 
и, по словам источников „Ъ“, сейчас си-
туация повторяется.

Минцифры разработало законопроект 
о переносе старта обязательного примене-
ния МЧД с 31 декабря 2022 года на 31 августа 
2023 года — это на восемь месяцев продлева-
ет срок, когда представитель юридического 
лица или ИП может использовать квалифици-
рованную электронную подпись без машино-
читаемой доверенности. В ведомстве ссылают-

ся на невозможность подготовки к обязатель-
ному применению МЧД из-за санкций, вве-
денных западными странами в отношении РФ 
из-за военной операции на Украине. В России 
же «достаточное количество производствен-
ных мощностей и технологий для производ-
ства высококачественных аналогов современ-
ных плат и микросхем», необходимых для до-
работки информсистем под новые условия, от-
сутствует. «Сложившаяся обстановка формиру-
ет высокий риск остановки электронного до-
кументооборота в целом», говорится в поясни-
тельной записке.

Ранее власти уже продлевали доброволь-
ный порядок использования МЧД (под-
тверждает право сотрудника компании элек-
тронно подписывать документы от ее имени) 
на весь 2022 год, хотя изначально в планах был 
переход на использование личной квалифи-
цированной электронной подписи сотрудни-
ками компаний только на основании маши-
ночитаемой доверенности, заверенной элек-
тронной подписью ее руководителя, с 1 янва-

ря. Тогда перенос объяснялся тем, что не весь 
бизнес успел подготовиться к новым требова-
ниям, однако на деле это произошло из-за опо-
здания ведомства с выпуском подзаконных ак-
тов (см. „Ъ“ от 22 октября 2021 года).

По словам источника „Ъ“, знакомого с си-
туацией, нынешний перенос обусловлен 
той же причиной: в силу изменения ситуа-
ции Минцифры могло не успеть разработать 
недостающие правовые акты, касающиеся 
МЧД. Сейчас с ней работают только несколь-
ко ГИС (Федерального казначейства, Минциф-
ры, ФНС, Нотариальной палаты), другие пока 
не готовы, отмечает собеседник „Ъ“. Помимо 
возможных проблем с «железом» для их вклю-
чения в работу необходимо также оформить 
правила взаимодействия, в том числе реестр 
полномочий для МЧД, составленный Минциф-
ры, но их пока нет.

В ассоциации РОСЭУ также говорят о не-
обходимости разработки «дорожной карты» 
по внедрению МЧД, которую бы Минцифры 
взяло под контроль. «Мы бы хотели, чтобы 

применялись одни правила — например, ФНС 
разработала свой формат МЧД, и другие мог-
ли бы взять его за основу»,— сказал глава ассо-
циации Юрий Малинин. По его словам, РОСЭУ 
уже подготовила проект плана и готова обсуж-
дать его с Минцифры. 

«Реформа (электронной подписи.— „Ъ“) 
затрагивает не только удостоверяющие цен-
тры, но и всех участников рынка, активно 
использующих электронный документообо-
рот, а для адаптации информационных си-
стем компаний к новым нормативным тре-
бованиям потребуется от 6 до 12 месяцев»,— 
говорит директор по направлению «Норма-
тивное регулирование» АНО «Цифровая эко-
номика» Дмитрий Тер-Степанов. По его мне-
нию, продление переходного периода позво-
лит комфортно и с минимальными риска-
ми обеспечить внедрение МЧД и адаптацию 
пользователей.

В Минцифры оперативно объяснить проис-
ходящее „Ъ“ вчера не смогли.

Венера Петрова

Роботу подписи не прочесть
Минцифры вновь оттягивает переход на машиночитаемые доверенности
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Как стало известно „Ъ“, в конце этой не-
дели Центризбирком (ЦИК) РФ проведет 
в Ростове-на-Дону семинар, в котором 
примут участие сотрудники избиратель-
ных комиссий Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР). В ЦИКе 
пояснили „Ъ“, что избиркомы Донбасса 
сами обратились в комиссию с просьбой 
помочь в «восстановлении их избира-
тельных систем». Между тем в обеих ре-
спубликах, по словам источников „Ъ“, 
идет техническая подготовка к возмож-
ным референдумам. Эксперт считает, 
что для присоединения этих территорий 
к России плебисциты не обязательны.

Как рассказали „Ъ“ два собеседника, 
близкие к администрации президента (АП), 
и подтвердил источник, близкий к руковод-
ству ЦИКа, на этой неделе в Ростове-на-До-
ну может пройти специальный семинар, 
в котором примут участие представители 
избиркомов ДНР и ЛНР. По словам источ-
ников, планируется, что учеба пройдет 
в пятницу-субботу и ее посетит, в частности, 
зампред ЦИКа Николай Булаев, который 
в комиссии как раз курирует Ростовскую об-
ласть. На какую именно тему представите-
ли ЦИКа будут говорить со своими донбас-
скими коллегами, близкие к АП собеседни-
ки „Ъ“ не уточнили.

Источник в Центризбиркоме пояснил 
„Ъ“, что в преддверии единого дня голосо-
вания комиссия проводит семинар-совеща-
ние с участием председателей региональ-
ных избиркомов, на котором будут присут-
ствовать и представители Донбасса: «Учи-
тывая, что в ЦИК России обратились колле-
ги из Донецкой и Луганской народных ре-
спублик с просьбой об оказании помощи 
в восстановлении их избирательных сис-
тем, Центральная избирательная комис-
сия РФ пригласила представителей избир-
комов ДНР и ЛНР принять участие в этом се-
минаре». На мероприятии планируется об-
судить «использование современных техно-
логий в ходе избирательных кампаний, су-

ществующие стандарты избирательной сис-
темы РФ и их реализацию, а также способы 
наиболее эффективного восстановления де-
еспособности избирательных систем» ДНР 
и ЛНР. Это «обычная системная работа в рам-
ках международного сотрудничества изби-
рательных комиссий», а подобные обраще-
ния по организации семинаров поступали 
и от других стран, с которыми у ЦИКа есть 
соответствующие соглашения, подчеркива-
ет собеседник «Ъ». По его словам, только за 
последнее время в ЦИКе прошли встречи 

с делегациями из Белоруссии, Ирана, ЮАР 
и Африканского союза. Николай Булаев на 
вопросы „Ъ“ не ответил.

РБК ранее сообщал, что на территории 
ДНР и ЛНР ведется предварительная подго-
товка к референдуму и по базовому сценарию 
их предполагается провести одновременно.

По словам источников „Ъ“, во внутри-
политическом блоке АП есть установка 
быть готовыми к проведению референду-
мов к августу. Это косвенно подтверждают 
и слова собеседника „Ъ“ в политтехнологи-
ческих кругах: по его информации, сейчас 
идет набор специалистов, готовых работать 
на территориях ЛНР и ДНР, хотя подробно-
сти предстоящей работы не раскрываются. 
От того момента, как технологи начнут рабо-
ту, до референдума (если он действительно 

состоится) должно пройти не менее месяца, 
отмечает источник. По его словам, в Крем-
ле вряд ли захотят совмещать плебисциты 
с Единым днем голосования 11 сентября, 
так как это может придать событиям «не-
нужное значение».

Источник „Ъ“, близкий к ЦИКу, говорит, 
что в ЛНР и ДНР идет набор в избирательные 
комиссии, и их членов и сотрудников пред-
стоит обучать. Правда, происходить это бу-
дет на территории самих республик, и вряд 
ли этим будут заниматься представители 
российского Центризбиркома, добавляет 
собеседник „Ъ“.

Напомним, в мае 2014 года в только что 
провозглашенных республиках Донбасса 
на подконтрольных новым властям терри-
ториях проходили референдумы, по итогам 
которых за независимость ЛНР и ДНР про-
голосовали соответственно 96,2% и 89,1% 
пришедших на участки. Но вопрос о присо-
единении к РФ, в отличие от Крыма, на них 
не задавался. Впрочем, в федеральном кон-
ституционном законе «О порядке принятия 
в РФ и образования в ее составе нового субъ-
екта» сказано лишь, что инициатором при-
соединения к России выступает иностран-
ное государство, но о форме принятия это-
го решения ничего не говорится. А незави-
симость ДНР и ЛНР в границах, совпадаю-
щих с границами Донецкой и Луганской об-
ластей Украины до 2014 года, была призна-
на указом президента Владимира Путина 21 
февраля.

Как поясняет электоральный юрист Олег 
Захаров, общепризнанных правил присое-
динения к государствам новых территорий 
не существует, но в случае с Крымом у рос-
сийских властей была надежда, что «следо-
вание некоему алгоритму позволит создать 
базис для признания легитимности присое-
динения». Сейчас же, по его мнению, «длин-
ный путь через референдум не видится не-
обходимым, и это скорее вопрос в полити-
ческой, а не правовой плоскости». «Все рав-
но Европа и Америка наши действия в этой 

части законными не признают, поэтому со-
блюдение процедур, очень неявно сформи-
рованных мировой прецедентной практи-
кой, явно не будет критерием формальной 
легитимности присоединения»,— считает 
эксперт.

Источник „Ъ“ в АП ранее сообщал, что ре-
ферендумы в ДНР и ЛНР будут возможны, как 
только военные России и Донбасса выйдут 
на их «исторические границы». В понедель-
ник о полном освобождении территории 
ЛНР заявил министр обороны Сергей Шой-
гу. Если плебисциты все-таки решат прово-
дить, то опыт коллег из ЦИКа действитель-
но пригодится донецким и луганским вла-
стям. По словам источника „Ъ“, знакомого 
с нюансами подготовки референдума в Кры-
му в 2014 году, в его сопровождении помога-
ли тогдашние секретарь ЦИКа Николай Кон-
кин и член комиссии Майя Гришина.

Олег Захаров тоже считает, что специа-
листам из ЦИКа есть чему поучить донбас-
ских коллег. «Похожие консультации шли 
и по Крыму. Это вовсе не означает, что рос-
сийские коллеги будут проводить там вы-
боры. Речь идет скорее о том, чтобы нау-
чить процедурам, подсказать какие-то от-
работанные решения»,— поясняет экс-
перт. Например, по его словам, специали-
сты из ЦИКа могут дать готовые шаблоны 
того, как правильно подводить итоги го-
лосования, поделиться перечнем важных 
для легитимности контрольных соотноше-
ний, рассказать нюансы, касающиеся фор-
мы бюллетеней и т. п. Кроме того, сейчас 
к этим понятным вопросам добавляется 
еще и специфика проводящейся в России 
реформы публичной власти: система влас-
ти на Украине и в РФ довольно сильно раз-
нится, и эту специфику нужно учитывать, 
чтобы синхронизировать настройки госу-
правления в России и на новых территори-
ях, резюмирует господин Захаров.

Андрей Винокуров,  
Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Народным расскажут про всенародные
ЦИК России проконсультирует коллег из ДНР и ЛНР по избирательным вопросам

Три парламентские партии опре-
делились в минувшие выходные 
с кандидатами на пост главы Са-
ратовской области. «Единая Рос-
сия» выдвинула врио губернато-
ра Романа Бусаргина, ЛДПР — 
экс-депутата Госдумы Дмитрия 
Пьяных, а КПРФ — действующего 
парламентария Ольгу Алимову. 
Ранее в числе потенциальных 
выдвиженцев от КПРФ рассма-
тривались депутат облдумы 
Александр Анидалов, популяр-
ный блогер Николай Бондаренко 
и даже опальный экс-депутат 
Госдумы Валерий Рашкин. 
Но в итоге партия остановилась 
на кандидате, который имеет 
 наибольшие шансы преодолеть 
муниципальный фильтр.

На конференции 3 июля едино-
россы ожидаемо выдвинули в губер-
наторы экс-председателя региональ-
ного правительства Романа Бусарги-
на, возглавившего область после от-
ставки Валерия Радаева. Господин 
Бусаргин рассказал однопартийцам, 
что основой его избирательной про-
граммы будет программа социаль-
но-экономического развития субъ-
екта, с которой уже ознакомился 
председатель партии Дмитрий Мед-
ведев, а ее главная цель — повыше-
ние уровня жизни людей.

В тот же день конференция сара-
товского обкома КПРФ выдвинула 
кандидатом в губернаторы перво-
го секретаря ячейки, депутата Госду-
мы Ольгу Алимову. Она уже баллоти-
ровалась в губернаторы в 2017 году 

и заняла второе место с 16,3% голо-
сов (губернатор-единоросс Валерий 
Радаев получил тогда 74,3%). В КПРФ 
заявили, что «руководство возлага-
ет большие надежды на губернатор-
ские выборы в регионе».

Интересно, что до последнего 
момента госпожа Алимова не счи-
талась основным претендентом на 
выдвижение: в конце мая первый 
зампред ЦК Юрий Афонин говорил, 
что от КПРФ будет баллотироваться 
глава фракции в облдуме Александр 
Анидалов. По информации осведом-
ленного источника „Ъ“, против этого 
выступил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, избранный от Саратовской 
области. Кандидатуру Ольги Алимо-
вой, в свою очередь, не поддержали 
в ЦК КПРФ: она считается ближай-
шим соратником экс-депутата Гос-
думы Валерия Рашкина, лишенного 
мандата за незаконную охоту, и этот 
факт якобы может быть использован 
оппонентами в ходе избирательной 
кампании. «Тогда коммунистам при-
грозили, что в случае выдвижения 
кого-либо, кроме Ольги Алимовой, 
кандидат от КПРФ не пройдет муни-
ципальный фильтр»,— утверждает 
собеседник „Ъ“. Отметим, что для ре-
гистрации кандидату нужно собрать 
подписи 6% муниципальных депута-
тов, то есть 191 автограф.

Ранее в качестве вероятного выд-
виженца КПРФ также рассматривал-
ся бывший депутат облдумы Нико-
лай Бондаренко — блогер и один из 
наиболее узнаваемых в регионе по-
литиков. Он ведет несколько кана-

лов на YouTube, за самым крупным 
из которых — «Дневником депута-
та» — следят более 1,7 млн пользо-
вателей. Господин Бондаренко не-
однократно говорил, что готов бал-
лотироваться в губернаторы, и эту 
инициативу поддерживали в обко-
ме, называя его «сильным оппонен-
том» для кандидата от правящей 
партии. Правда, коммунист огова-
ривался, что будет подчиняться ре-
шению партии.

Ольга Алимова рассказала „Ъ“, 
что руководство КПРФ действитель-
но рассматривало возможность выд-
вижения и Александра Анидалова, 
и Николая Бондаренко, и даже Ва-
лерия Рашкина: «Мы рассматривали 
разные варианты, поэтому долго не 
утверждали кандидата. Но если ис-
пользовать трибуну, то это должен 
быть опытный человек». По ее сло-
вам, при выдвижении других кан-
дидатов был бы велик риск, что му-
ниципальные депутаты от «Единой 
России» откажутся их поддерживать: 
«Представляете, что может быть еди-
нороссу, который поставит подпись 
за выдвижение Николая Бондарен-
ко?» Сейчас партия готовит письма 
в муниципалитеты с просьбой по-
мочь кандидату от КПРФ преодолеть 
фильтр, добавила госпожа Алимова.

Саратовская область — не единст-
венный регион, где КПРФ выдвига-
ет в этом году компромиссную фигу-
ру на губернаторских выборах. Так, 
в Бурятии вместо депутата Госду-
мы, политика-тяжеловеса Вячесла-
ва Мархаева баллотируется депутат 

регионального парламента Виктор 
Малышенко. А в Марий Эл коммуни-
сты и вовсе не стали выставлять свое-
го кандидата против врио губернато-
ра, самовыдвиженца Юрия Зайцева.

Что касается ЛДПР, то о ее намере-
нии выдвинуть в губернаторы Сара-
товской области бывшего депутата 
Госдумы, а ныне координатора реги-
ональной ячейки Дмитрия Пьяных 
сообщалось еще в июне. «Справед-
ливая Россия — За правду» проведет 
конференцию 9 июля, на которой, 
по данным „Ъ“, кандидатом станет 
глава отделения Артем Чеботарев.

Политолог Александр Пантеле-
ев считает выдвижение Ольги Али-
мовой просчитанным шагом со сто-
роны коммунистов: «У Николая Бон-
даренко широкая скандальная из-
вестность, но она рассчитана на мо-
лодых людей, которые, как прави-
ло, на выборы не ходят. С этой точ-
ки зрения у Алимовой больше воз-
можностей собрать голоса избирате-
лей». По мнению политолога Дмит-
рия Олейника, избирательная кам-
пания в Саратовской области разви-
вается по ожидаемому сценарию: 
«При таком течении Роман Бусаргин 
получит немного больше, чем Вале-
рий Радаев на прошлых выборах. 
Факторов два: общий рост рейтинга 
„Единой России“ и фактор новизны 
господина Бусаргина». А на результа-
тах КПРФ будет сказываться нисходя-
щий тренд из-за усталости от ее лиде-
ров, в число которых попадает и Оль-
га Алимова, добавляет эксперт.

Сергей Петунин, Саратов

Коммунисты настроились на фильтр
КПРФ выдвинула в губернаторы Саратовской области компромиссную фигуру

По оценкам Ассоциации туропера-
торов России (АТОР), в июне туристи-
ческий поток россиян в Европу вос-
становился на 10% от докризисного 
уровня, увеличившись в несколько 
раз относительно аналогичных зна-
чений прошлого года. Снятие панде-
мийных ограничений, с одной сторо-
ны, способствовало восстановлению 
активности путешественников, с дру-
гой — этот процесс сдерживают огра-
ничения на авиаперевозки, поясня-
ли участники рынка. В качестве логи-
стических хабов соотечественники 
сейчас активно используют переле-
ты через города Турции, ОАЭ и авто-
бусные маршруты из Минска.

1 июля, напомним, Роспотребнад-
зор снял все ограничения по корона-
вирусу, действующие внутри страны, 
включая масочный режим и запрет на 
работу заведений общепита ночью. 
И хотя, как заявляют в санитарном ве-
домстве, эпидситуация остается на 
«строгом контроле» и меры могут вер-
нуть в случае ее ухудшения, фактиче-
ски эти решения знаменуют оконча-
ние пандемии. Об этом говорят и дей-
ствия региональных властей. Напри-
мер, официальный Telegram-канал 
«Оперштаб Москвы», который с мар-
та 2020 года «в тесной связке с пра-
вительством Москвы» ежедневно ин-
формировал жителей города о борьбе 
с ковидом, в понедельник переиме-
нован в «Московские новости» и боль-
ше не будет публиковать ежедневную 
статистику по заболевшим.

Доцент кафедры инфекционных 
болезней у детей ПФ РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова Иван Коновалов называет 
решения своевременными, так как 
любые ограничительные меропри-
ятия ориентированы на оценку те-
кущей ситуации. Так, 4 июля опер-
штаб сообщил, что число подтвер-
жденных случаев заражения коро-
навирусом в России возросло за сут-
ки на 2866, летальных исходов из-за 
ковида — на 43. Днем ранее в стране 
зарегистрировали 3080 случаев зара-
жения и 47 смертей. В Роспотребнад-
зоре подчеркивают, что практически 
все подтвержденные случаи заболе-
вания (93%) сейчас протекают в лег-
кой форме. Вместе с тем, полагает 
Иван Коновалов, возбудитель, то есть 
COVID-19, мутирует, и всегда есть 
«определенные возможности» изме-
нения его свойств, в том числе в худ-
шую сторону. ВОЗ также не исключа-
ет роста заболеваемости COVID-19 
в России летом. «Мы все еще нахо-
димся в пандемии COVID-19, и ни 
одна страна не будет в безопасности, 
пока вирус циркулирует повсемест-
но. На данный момент наблюдает-
ся увеличение случаев заболевания 
в некоторых странах и увеличение 
числа госпитализаций. Таким обра-
зом, не следует ничего исключать, 
в том числе возможное совместное 
распространение с гриппом»,— ска-
зала «РИА Новости» представитель 
организации в РФ Мелита Вуйнович.

Наталья Костарнова,  
Елена Черненко,  
Александра Мерцалова

Россиянам изменили 
меру пересечения

Госдума выполнила примерно 
90% своего плана по реализации 
прошлогоднего послания прези-
дента, следует из отчетных мате-
риалов нижней палаты. При этом 
в ходе завершающейся весенней 
сессии в этих целях депутаты при-
няли только один закон, а ряда 
инициатив по-прежнему ждут от 
правительства. В большинстве 
случаев требуется написание но-
вых инициатив с дополнительным 
бюджетными расходами, поэто-
му реализацией послания в боль-
шей степени занимается прави-
тельство, а парламент контроли-
рует выполнение президентских 
поручений, поясняет эксперт.

Первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков отчитался 4 июля 
на заседании совета Думы о ходе вы-
полнения плана законодательного 
обеспечения реализации послания 
президента от 21 апреля 2021 года. 
В документе („Ъ“ с ним ознакомил-
ся) 32 цитаты президента и 48 пун-
ктов, посвященных претворению 
их в жизнь, а также предполагаемые 

сроки исполнения. Две инициати-
вы, указанные в отчете, пока при-
няты только в первом чтении, а три 
даже не внесены, то есть думский 
план выполнен почти на 90%.

В начале весенней сессии спи-
кер Думы Вячеслав Володин заявлял 
о выполнении более 80% поручений 
из послания президента. Правда, 
в 2022 году в рамках его исполнения 
парламентарии приняли лишь один 
закон, посвященный транспланта-
ции органов или тканей человека, 
включая костный мозг и гемопоэ-
тические стволовые клетки. Шесть 
принятых законов из плана были 
инициированы депутатами, осталь-
ные — правительством.

Ряд высказываний президента ка-
сались борьбы с пандемией. Депута-
ты отчитались, что поручение «дер-
жать под контролем все рубежи, при-
званные затормозить распростране-
ние коронавируса», исполнено при-
нятием прошлогоднего закона о со-
здании федеральной информацион-
ной системы для сведений санитар-
но-эпидемиологического характе-

ра. Слова президента о том, что «воз-
можность сделать прививку должна 
быть повсеместной», нашли отраже-
ние в законе о расширении переч-
ня медицинских организаций, осу-
ществляющих бесплатное проведе-
ние профилактических прививок 
(внесен депутатами и сенаторами). 
Указание о введении дополнитель-
ных мер по противодействию болез-
ням, являющихся основными при-
чинами преждевременной смертно-
сти, к которым президент отнес «сер-
дечно-сосудистые заболевания и зло-
качественные новообразования, бо-
лезни органов дыхания», выполнено 
принятием того самого закона 2022 
года о донорстве органов.

Заявления президента о разви-
тии внутреннего туризма, по мне-
нию депутатов, реализованы реше-
ниями правительства о продлении 
программы 20-процентного кэшбэ-
ка на турпоездки по России и введе-
нием правил о возвращении поло-
вины стоимости путевки за поездки 
детей в летние лагеря. Поручение за-
пустить программу льготных креди-

тов для развития туристической ин-
фраструктуры частично реализова-
но в федеральном бюджете на 2022–
2024 годы, где на «развитие внутрен-
него туризма» выделено по 7 млрд 
руб. ежегодно, говорится в отчете. 
При этом депутаты еще ждут от Ро-
стуризма проект федерального зако-
на «О туризме и туристической дея-
тельности», а законопроект о регу-
лировании осуществления рекреа-
ционной деятельности на особо ох-
раняемых природных территориях, 
внесенный единороссами, принят 
в мае 2021 года только в первом чте-
нии (второе перенесено).

Одним из первых было реализо-
вано поручение «поддержать те се-
мьи, где мама и папа в одиночку вос-
питывают ребенка»: согласно приня-
тому в прошлом году закону, с 1 июля 
малоимущим беременным женщи-
нам положены ежемесячные выпла-
ты. Во исполнение поручения прези-
дента о том, чтобы «все федеральные 
пособия, пенсии, другие социаль-
ные надбавки, услуги» оформлялись 
и выплачивались в режиме «одного 

окна», правительство внесло в янва-
ре законопроект, прошедший пока 
только первое чтение, второе пере-
несено на осень.

 «За предстоящие 30 лет нако-
пленный объем чистой эмиссии пар-
никовых газов в России должен быть 
меньше, чем в Евросоюзе»,— настав-
лял президент, и депутаты приняли 
закон об ограничении выбросов пар-
никовых газов. А вот по поручению 
2021 года запустить механизм рас-
ширенной ответственности произ-
водителей и импортеров за утилиза-
цию товаров и упаковки законопро-
ект до сих пор не внесен.

Весьма своеобразно депутаты ин-
терпретировали слова президента 
о том, чтобы «для молодого поколе-
ния России было открыто как мож-
но больше возможностей в жизни»: 
за это поручение они отчитались за-
коном о праве получить второе выс-
шее образование в области искусств. 
Президент также ждал от правитель-
ства конкретных предложений по 
поощрению организаций, которые 
«вкладывают дивиденды в развитие 

своих предприятий и целых отра-
слей», но пока не дождался.

Александр Жуков считает итоги ре-
ализации послания «хорошими». Как 
он пояснил „Ъ“, большинство поруче-
ний по итогам выступления прези-
дента, как правило, адресуется прави-
тельству, поэтому оно и вносит проек-
ты законов, хотя депутаты разрабаты-
вают и свои инициативы. Они также 
готовят проекты ко второму чтению, 
и большая работа, например, была 
проведена над поправками к тому 
самому правительственному зако-
ну о донорстве органов, напоминает 
первый вице-спикер Госдумы.

По словам политолога Павла 
Склянчука, в большинстве случаев 
реализация послания требует напи-
сания новых инициатив со сложным 
регуляторным воздействием или до-
полнительными бюджетными рас-
ходами. Этим занимается правитель-
ство, а задачей парламента стано-
вится соблюдение сроков принятия 
и контроль выполнения президент-
ских поручений, поясняет эксперт.

Мария Макутина

Дума отчиталась об исполнении посланного
Для реализации прошлогодних поручений президента депутаты сделали почти все, что могли

На семинаре с участием 
представителей ДНР и ЛНР 
планируется обсудить 
использование на выборах самых 
современных технологий 
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 5 июля 2022 №118   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в борь-
бу за освобождение экс-главы 
оборонного АО «Омсктрансмаш» 
(ОТМ) Игоря Лобова, пригово-
ренного к четырем с половиной 
годам за злоупотребления пол-
номочиями с причинением ущер-
ба в 71 млн руб., включился его 
трудовой коллектив. Более 700 
человек, производящих танки 
Т-80 и тяжелые огнеметные сис-
темы «Солнцепек», считают, что 
когда стране «угрожает столкно-
вение практически со всем ми-
ром», а перед их предприятием 
стоят «грандиозные задачи», ли-
шать его профессионального ру-
ководителя недопустимо. За-
щита осужденного обжаловала 
приговор по существу.

Письмо сотрудников ОТМ предсе-
дателю Омского облсуда Петру Тра-
пезникову состоит из 25 страниц, 
причем само обращение уместилось 
на первых двух. Остальные заняли 
фамилии, должности и подписи ав-
торов, которые, не веря в обоснован-
ность обвинений господина Лобова, 
считают своим «долгом высказаться 
в его защиту». Заявители рассказали 
судье, что возглавившему предприя-
тие летом 2011 года управленцу до-
стались «полуразрушенные цеха, 
долги, отсутствие контрактов и пер-
спектив», а с ним у коллектива по-
явились «новые заказы и рабочие 
места, зарплаты и социальные гаран-
тии, а самое главное — уверенность 
в завтрашнем дне».

АО «Омсктрансмаш» входит в кор-
порацию «Уралвагонзавод» (УВЗ), 
в свою очередь подконтрольную го-
скорпорации «Ростех». ОТМ выпу-
скает модификации известного тан-

ка Т-80ук и Т-80бвм, а также тяжелые 
огнеметные системы ТОС-1А «Сол-
нцепек», считающиеся самым мощ-
ным неядерным оружием россий-
ской армии.

«Сегодня, когда наша страна про-
водит специальную военную опе-
рацию и ей угрожает столкновение 
практически со всем миром, техника 
„Омсктрансмаша“ показывает себя 

в зоне боевых действий очень дос-
тойно,— пояснили танкостроители 
судье.— Перед нами стоят грандиоз-
ные задачи, и в такое ответственное 
время лишать завод профессиональ-
ного и ответственного руководителя 
просто недопустимо».

Стоит отметить, что еще весной 
2020 года, когда Игорю Лобову толь-
ко предъявили обвинение и заклю-
чили его под домашний арест, ру-
ководство «Ростеха» направило 
генпрокурору России Игорю Крас-

нову письмо, в котором говорилось, 
что деятельность фигуранта рассле-
дования, как показали служебные 
проверки, принесла заводу не вред, 
а «экономический эффект» в разме-
ре 1,027 млрд руб. При этом уголов-
ное преследование Игоря Лобова 
в госкорпорации назвали «негатив-
ной ситуацией», создающей «пред-
посылки для срыва гособоронзаказа 
на 2020 год», и просили генпрокуро-
ра взять разбирательство под свой 
контроль. Вскоре господина Лобо-

ва отпустили из-под домашнего аре-
ста, и он смог вернуться к руководст-
ву предприятием.

Когда весной этого года его уголов-
ное дело было передано в Куйбышев-
ский райсуд Омска, в защиту фигу-
ранта выступил глава УВЗ Александр 
Потапов, также заявивший об отсут-
ствии ущерба заводу и корпорации.

Несмотря на это, 14 апреля Игоря 
Лобова признали виновным в злоу-
потреблении полномочиями (ст. 201 
УК РФ) и приговорили к четырем 
с половиной годам общего режима, 
а также штрафу в 800 тыс. руб., взяв 
под стражу в зале суда. 6 июля Ом-
ский областной суд рассмотрит жа-
лобу на приговор.

По версии СКР, господин Лобов 
злоупотребил полномочиями, за-
ключив в 2011–2015 годах контрак-
ты с ИП «Иванищев С. П.» на оказа-
ние юридических услуг, а также 
с ООО «Трак-Сервис» и ООО «Транс-
портные системы» на перевозку про-
дукции завода. Все эти работы фак-
тически выполнялись штатными 
сотрудниками ОТМ, а те немногие, 
что были реально переданы на сто-
рону, оплачивались по завышенным 
тарифам. Несмотря на то что ОТМ, 
УВЗ и «Ростех» претензий к Игорю 
Лобову не имели, потерпевшим ста-
ло региональное управление Роси-
мущества, владевшее одной акцией 
завода.

Ущерб, оцененный следствием 
в 218,8 млн руб., в суде сократился 
до 72 млн, которые завод якобы по-
терял на сотрудничестве с Сергеем 
Иванищевым. По версии самого под-
судимого, проделанная привлечен-
ным юристом работа позволила за-
воду сэкономить более 1 млрд руб., 

однако суд решил, что участие госпо-
дина Иванищева в процессах было 
«формальным». Кстати, сам скрыв-
шийся юрист по обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) объявлен в международный 
розыск.

Адвокат Дмитрий Горбунов счи-
тает, что в суде первой инстанции 
ключевые моменты выдвинутых 
СКР против господина Лобова об-
винений остались недоказанными. 
Например, его корыстная заинте-
ресованность в злоупотреблениях. 
Защитник Горбунов полагает, что 
юрист Иванищев добросовестно 
и профессионально выполнил свою 
работу, а его привлечение было со-
гласовано с руководством корпора-
ции и «окупилось с лихвой».

Начальник правового управления 
УВЗ Евгений Зимин заявил „Ъ“, что 
позиция корпорации не изменилась. 
«Решения следствия и районного 
суда о виновности Игоря Лобова мы 
считаем ошибочными и надеемся, 
что наши аргументы услышат в об-
ластном суде»,— пояснил господин 
Зимин. По его мнению, принятые ди-
ректором Лобовым меры по сниже-
нию расходов ОТМ были «разумны-
ми и обоснованными», а стоимость 
услуг юриста Иванищева «опреде-
лялась рынком». «Во всяком случае, 
обратное не было доказано на пред-
варительном и судебном следст-
вии»,— подчеркнул Евгений Зимин. 
По его словам, сейчас должность ген-
директора ОТМ временно занимает 
другой сотрудник, но в корпорации 
надеются, что после решения облсу-
да Игорь Лобов вернется к исполне-
нию своих обязанностей.

Сергей Машкин

Возвращайся к своим «Солнцепекам»
Производители вооружения добиваются освобождения приговоренного за злоупотребления директора

Мосгорсуд отправил на новое рассмотрение уго-
ловное дело в отношении бывшего председателя 
совета директоров компании «Медполимерпром» 
гражданина США Джина Спектора. Ранее он был 
осужден на четыре года колонии строгого режима 
за взятки, которые бизнесмен давал своей бывшей 
подруге Анастасии Алексеевой, помощнице Арка-
дия Дворковича, на тот момент занимавшего пост 
вице-премьера России. По данным следствия, го-
сподин Спектор оплачивал отдых госпожи Алексе-
евой в расчете на то, что она будет способствовать 
невнесению ряда препаратов для похудения в спи-
сок запрещенных в России. Основанием для но-
вого рассмотрения дела стало то обстоятельство, 
что письменный текст приговора не совпал с тем, 
который был оглашен в суде.

Решение о том, что Мосгорсуд должен заново рассмо-
треть апелляционные жалобы защиты Джина Спектора 
на вынесенный в его отношении приговор, принял кас-
сационный суд. Защита бизнесмена обратилась туда по-
сле того, как МГС утвердил первый приговор Останкин-
ского суда столицы, назначившего господину Спектору 
четыре года колонии.

Как рассказывал ранее „Ъ“, по данным СКР, в 2016 
году господин Спектор передал своей давней подруге 
Анастасии Алексеевой путевки на Пхукет и в Домини-
канскую Республику общей стоимостью более 4,7 млн 
руб. А через год — еще одну, на Кипр. Ее стоимость соста-
вила почти 1,1 млн руб. Таким образом, общая сумма взя-
ток, полученных экс-помощницей Аркадия Дворкови-
ча, по подсчетам следствия, превысила 5,7 млн руб. Все 
эти «подарки», судя по материалам дела, передавались 
за лоббирование интересов трех фармкомпаний. В двух 
эпизодах речь шла о «Промомед Рус» и «Р-фарм», в треть-
ем — ГК «Медполимерпром», чей совет директоров и воз-
главлял взяткодатель.

Отправляя чиновницу за границу, предприниматели, 
по версии следствия, рассчитывали, например, добить-
ся невнесения препаратов для похудения «Редуксин» 
и «Редуксин-Лайт», производимых компаниями «Про-
момед Рус» и «Р-фарм», в список лекарств, подлежащих 
предметно-количественному учету. Изменения в соот-
ветствующем приказе №183 Минздрава за 2014 года по-

надобились в связи с тем, что в препаратах использо-
вался сибутрамин и его аналоги, которые причислены 
к наркосодержащим и в некоторых странах запрещены.

Уроженец Ленинграда господин Спектор во время 
расследования полностью признал вину, дал разверну-
тые показания на госпожу Алексееву и, заключив досу-
дебное соглашение, был осужден в особом порядке. Он 
получил четыре года. Однако защита приговор обжало-
вала. Она отметила не только те обстоятельства, что суд 
первой инстанции не учел личные данные обвиняемо-
го — наличие у него детей, которые находятся у него на 
иждивении, болезней, возможность ограничиться судеб-
ным штрафом и т. п., но и, самое главное, перепутал тек-
сты приговора: письменный заметно отличался от того, 
который был оглашен публично. Однако апелляционная 
инстанция МГС не обратила на это внимания и утверди-
ла приговор. Но уже кассационный суд, в который обра-
тились адвокаты, несоответствие заметил и вернул дело 
апелляционной инстанции. МГС не осталось ничего дру-
гого, кроме как возвратить дело на новое рассмотрение.

Здесь стоит отметить, что в апреле 2017 года господин 
Спектор принял участие в совещании у Аркадия Дворко-
вича в его резиденции «Горки». На встрече обсуждались 
меры поддержки локализации производства различных 
медицинских изделий, причем господин Спектор был 
единственным представителем отрасли. А несколько 
месяцев спустя его фирма стала единственным постав-
щиком медизделий из ПВХ в госбольницы. Новый ста-
тус объяснялся тем, что «Медполимерпром» полностью 
подходил под критерии правил поддержки отечествен-
ного производства профильной продукции, установлен-
ных постановлениями правительства РФ №967 и №968 
от августа 2017 года. В 2018 году компания поставила по 
госзаказу медизделия на 893 млн руб.

Однако в декабре 2018 года после многочисленных 
обращений производителей и тяжб, дошедших до Вер-
ховного суда, эти преференции были отменены ви-
це-премьером Дмитрием Козаком.

Можно добавить, что господин Спектор, по некото-
рым данным, упоминается в списке ФСИН РФ осужден-
ных в России граждан США, которые числятся в качест-
ве возможных кандидатов на обмен.

Владислав Трифонов

Приговор не сошелся с текстом
Дело американского бизнесмена  
вернули на новое рассмотрение

В Подмосковье двух граждан КНР приговорили 
к длительным срокам заключения за контрабанду 
агрегатов к истребителям Су-27. Первоначально, 
получив материалы следствия, китайцы из них ров-
ным счетом ничего не поняли. Как оказалось, для 
перевода обвинения использовалась пиратская 
программа, вольно менявшая юридические терми-
ны на слова из боевиков и мультфильмов.

Уголовное дело в отношении выходца из китайской 
провинции Шэньси Ли Хунляна, работающего коммер-
ческим директором компании «ХанЮаньТун», и его парт-
нера Чжао Синя Химкинский городской суд Московской 
области рассмотрел за год. Столь долгое разбирательст-
во было связано в том числе с болезнями судьи и других 
участников процесса.

При этом следует отметить, что первый раз китайцы 
предстали перед химкинским судом еще в 2019 году. Од-
нако тогда судебное следствие стартовало с возврата дела 
в Московскую межрегиональную транспортную проку-
ратуру, а из нее в транспортное подразделение СКР. 

Тогда в суде выяснилось, что Ли Хунлян и Чжао Синь 
не понимают не только изложенное на русском, но 
и вроде бы переведенное на китайский язык обвини-
тельное заключение. Приглашенный судом эксперт, из-
учив труд своего предшественника, пришел к выводу, 
что этот лингвист сам с трудом владел языком обвиня-

емых, а для перевода использовал, видимо, пиратскую 
компьютерную программу, которая не смогла осилить 
юридические термины. В результате из обвинительно-
го заключения, которое даже в судебной терминологии 
было названо «корявым», исчезли глаголы, зато в нем по-
явились не относящиеся к сути дела слова: труп, смерть, 
комиксы, мультфильмы и проч.

Поскольку закон гарантирует обвиняемым, не владе-
ющим или недостаточно владеющим русским языком, 
получение от органа предварительного расследования 
переведенных на его родной язык копий постановле-
ния о привлечении в качестве обвиняемых, обвинитель-
ного заключения, обвинительного акта и т. д., следствию 
пришлось нанимать других специалистов, чтобы они 
довели до китайцев все тонкости российского права.

Перед судом предприниматели предстали по обвине-
нию в контрабанде вооружения или военного оборудова-
ния (ч. 3 ст. 226.1 УК РФ), а также в покушении на данное 
преступление. Следствие полагало, что, приехав в Рос-
сию, Ли Хунлян и Чжао Синь с помощью своей знакомой 
начали искать и приобретать различные датчики, дета-
ли и агрегаты к истребителю Су-27, которые они затем от-
правляли на родину. По данным следствия, у одного из 
российских военных пенсионеров они приобрели рас-
пределитель топлива к истребителю, который переправи-
ли через Уссурийскую таможню к КНР. Однако уже в Китае 

выяснилось, что прибор оказался бракованным. Пред-
приниматели приобрели еще один за $18 тыс., а также за-
казали у другого отставника «термодатчик капсульный» 
к тому же Су-27. Контакты иностранцев вызвали подозре-
ния у сотрудников департамента военной ФСБ, которые 
их задержали. Подозреваемые утверждали, что приехали 
в Россию для организации поставок удобрения и товаров, 
не относящихся к военным образцам. Их адвокаты отме-
чали, что предприниматели и предположить не могли — 

для вывоза агрегатов нужна лицензия Федеральной служ-
бы по военно-техническому сотрудничеству.

С второй попытки суд приговорил Чжао Синя к 5 го-
дам и 6 месяцам колонии общего режима, а Ли Хунля-
на — к 6 годам. При этом им зачтут время, проведенное 
под стражей с июня 2019 года. Приговор мог быть и жест-
че, но суд решил, что китайские контрабандисты не дей-
ствовали организованной группой.

Николай Сергеев

Переводы с китайского на уголовное
Вынесен приговор контрабандистам агрегатов к истребителям Су-27

За Игоря Лобова  
поручились коллективом   
ФОТО СЕРГЕЯ КАРПУХИНА / ТАСС
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Пентагон обеспокоен возросшими ри-
сками прямого столкновения между 
американскими и российскими воен-
ными в Сирии. Об этом в очередной раз 
заявил глава центрального командова-
ния ВС США Майкл Курилла. Сообщает-
ся, что недавно российские ВВС атако-
вали позиции боевиков на юге Сирии, 
в районе базы Эн-Танф, где располага-
ются американские военнослужащие. 
Москва утверждает, что они занимают-
ся подготовкой радикальных сил, и на-
стаивает на их уходе из Сирии, считая, 
что именно США дестабилизируют си-
туацию в регионе. Американские экс-
перты полагают, что в условиях рез-
кого обострения отношений между 
РФ и США на фоне украинского кризи-
са любой инцидент между российски-
ми и американскими военными может 
иметь непредсказуемые последствия.

«Последнее, что мы хотим сделать,— это 
начать конфликт с Россией прямо сейчас»,— 
заявил глава центрального командования 
(CENTCOM) ВС США Майкл Курилла во вре-
мя посещения американской базы Эт-Танф 
на юге Сирии. Но тут же добавил: «Мы будем 
защищаться… Мы без колебаний ответим». 
О состоявшейся в конце июня поездке гене-
рала сообщила на днях американская газета 
The Washington Post. По словам генерала Ку-
риллы, российские военные будут стремить-
ся к тому, чтобы ограничить возможности 
американцев и создать для них новые «крас-
ные линии». «Мы готовы сорваться с повод-
ка, когда придет время»,— прервал Майкла 
Куриллу один из американских военнослу-
жащих. «Без сомнения»,— ответил тот. 

В публикации о посещении главой 
CENTCOM Эт-Танфа упоминается, что ви-
зит состоялся спустя несколько дней после 
того, как российские истребители нане-
сли удар по позициям близкой к США груп-
пировки «Магавир ас-Саура», расположен-
ным в районе базы. Россия уведомила США 
о предстоящей атаке за 35 минут по линии 
связи, установленной в рамках механизма 
деконфликтинга еще в 2015 году, после на-
чала операции ВКС РФ в Сирии. По инфор-
мации американских СМИ, российские во-
енные сообщили, что авиаудар — ответ на 
нападение боевиков на сирийских воен-

ных, которое привело к жертвам. В резуль-
тате российской атаки никто не пострадал. 

Официально Минобороны РФ об атаке по 
Эт-Танфу ничего не сообщало и публикации 
в американских СМИ не комментировало. 
Зато американцы отреагировали незамед-
лительно. «Мы стремимся избегать просче-
тов или действий, которые могут привести 
к ненужному конфликту: это остается на-
шей целью»,— процитировало 17 июня, на 

следующий день после удара, слова генера-
ла Куриллы американское издание The Wall 
Street Journal. Глава CENTCOM отметил, что 
в последнее время поведение России носи-
ло «провокационный и конфронтационный 
характер». По информации издания, в сере-
дине июня российские военные переброси-
ли два истребителя-бомбардировщика Су-34 
на северо-восток Сирии, где США вели опера-
цию по задержанию одного из лидеров тер-
рористической группировки «Исламское го-
сударство» (запрещена в РФ), однако после 
американского предупреждения самолеты 
покинули этот район. 

По данным The Wall Street Journal, в пер-
вые недели июня было зафиксировано еще 

несколько инцидентов, однако военные чи-
новники США отказались сообщить подроб-
ности. Об отсутствии деталей написала в по-
следней статье и The Washington Post, лишь 
добавив, что американские военные задо-
кументировали, как российские самолеты 
угрожали американским в небе над Сири-
ей в нарушении протоколов о деконфлик-
тинге. В Пентагоне считают, что это угрожа-
ет американским военнослужащим в Сирии 
и интересам безопасности США. Ранее Ва-
шингтон не раз обвинял Россию в наруше-
нии «правил деконфликтинга», правда, речь 
в основном шла об инцидентах на земле, 
а не в воздухе. И до сих пор все острые во-
просы удавалось снимать. Сейчас же, похо-

же, ситуация обострилась, хотя механизм де-
конфликтинга, как видно из американских 
публикаций, все еще работает.

The Washington Post указывает, что 
«столкновение с Россией совпало с ростом 
провокаций со стороны Ирана и его мари-
онеток». Американские СМИ насчитали 29 
атак иранцев и их прокси на объекты США 
на Ближнем Востоке с октября прошло-
го года по начало июня, и эти атаки не по-
лучили ответа со стороны американцев. По 
информации издания, это не дает покоя ге-
нералу Курилле, который занял пост главы 
CENTCOM только в начале апреля. «Всплеск 
российских и иранских маневров, направ-
ленных против интересов США на Ближнем 
Востоке, вынудил нового командующего 
в регионе задуматься о том, как восстано-
вить систему сдерживания, не разжигая бо-
лее широкий конфликт. Это извечная про-
блема, которая приобрела все большую 
актуальность на фоне глобальной нестабиль-
ности, вызванной войной Москвы на Украи-
не»,— пишет The Washington Post.

В то же время спецпредставитель прези-
дента РФ по Сирии Александр Лаврентьев 
сообщил в середине июня, что после нача-
ла российской «специальной военной опе-
рации» Вашингтон прервал контакты с Мо-
сквой по Сирии. В интервью „Ъ“ он также 
указал, что США «опять стали активно ис-
пользовать Эт-Танф для подготовки радикаль-
ных боевиков, вооружая их и ставя им зада-
ния для проведения терактов на территории 
Сирии». «Не устаю повторять, что основной 
дестабилизирующий фактор на юге Сирии — 
это США»,— сказал господин Лаврентьев „Ъ“. 
В середине мая о том же заявляла СВР РФ. По 
информации ведомства, американская база 
и ее окрестности «давно превратились в свое-
го рода террористический „хаб“, где одновре-
менно проводится „переподготовка“ до 500 
лояльных Вашингтону игиловцев и других 
джихадистов». «Формируемые из них специ-
альные отряды нацеливаются главным обра-
зом на осуществление диверсионно-террори-
стических акций против подразделений ВС 
РФ в Сирии, а теперь еще и на Украине»,— го-
ворилось в сообщении СВР. На этом фоне Мо-
сква продолжает настаивать на уходе США из 
Сирии и в первую очередь с базы Эт-Танф.

Марианна Беленькая

Майкл Курилла наговорилла
Пентагон обвинил Россию в военных «провокациях» в Сирии

Глава центрального командования 
ВС США Майкл Курилла (на фото) 
заявил, что американцы не хотят  
конфликта с Россией. Но, если что, 
«мы будем защищаться»,  
сказал он   ФОТО SUSAN WALSH / AP

Господин Кассис выразил мысль, что Украи-
не до сих пор удается сдерживать наступление 
российских войск в том числе и потому, что она 
вовремя провела определенные реформы. «Кри-
тически важно непоколебимо продолжать эти 
усилия (особенно это касается борьбы с корруп-
цией, повышения прозрачности и независимо-
сти судебной системы) и не допустить, чтобы 
война их застопорила»,— отметил швейцарский 
президент. По его словам, итогом конференции 
станет «декларация Лугано», в которой будут за-
креплены «рамки долгосрочного процесса вос-
становления Украины».

Представителем Украины на самой конфе-
ренции стал Денис Шмыгаль, для которого за-
рубежные поездки сейчас — большая редкость. 
«Цивилизованный мир должен забыть про „busi-
ness-as-usual“ с Россией,— написал он в своем 
Telegram-канале.— Безопасность европейского 
континента безраздельно связана с Украиной. 
История современной Европы сегодня пишет-
ся на Украине». Господин Шмыгаль уточнил, что 
в ходе конференции он указал на три приорите-
та, которые следует принять европейским парт-
нерам «в вопросе санкционного давления»: вве-
дение «целенаправленных отраслевых санкций 
в отношении энергетики, финансов и торговли», 
«введение очередных персональных санкций 
против олигархов, высших государственных 
чиновников и руководителей госпредприя-
тий», а также «закрытие лазеек, которые Россия 
использует для обхода ограничений».

Направлений восстановления Украины Де-
нис Шмыгаль тоже выделил три: люди, эконо-
мика и инфраструктура. «За шесть недель свыше 
3 тыс. украинских и международных экспер-
тов, чиновников и парламентариев выработали 
тысячи страниц своего видения — какую стра-
ну мы строим и, что главное, как мы будем вос-
станавливать нашу страну,— заявил он.— Речь 
идет не просто про выделение средств на разру-
шенную школу или разбитую дорогу. Речь идет 
про то, что партнеры могут привнести свой уни-
кальный опыт и понимание, как построить ка-
чественно новую среду». По словам Дениса 
Шмыгаля, правительство Украины уже готовит 
электронную карту, на которой будет отмечен 
весь ущерб, нанесенный стране.

Наконец, украинский премьер назвал сумму, 
которая, по его словам, потребуется на восста-
новление Украины. «Она уже оценивается при-
мерно в $750 млрд,— сказал он.— Мы верим, что 
ключевым источником восстановления должны 
быть конфискованные счета России и россий-
ских олигархов». «Офисы восстановления», кото-
рые будут контролировать сбор средств для Ук-
раины, господин Шмыгаль планирует открыть 
не только в Киеве, но также в Лондоне, Вашинг-
тоне и Брюсселе.

Глава МИД Великобритании Лиз Трасс дала 
понять, что Лондон окажет поддержку по этому 
вопросу и уже разрабатывает законодательную 
базу для конфискации счетов у россиян, кото-
рые играют определенную роль в конфликте. Го-
спожа Трасс также отметила, что следующая кон-
ференция по восстановлению Украины пройдет 
именно в ее стране — в 2023 году. «Общая сум-

ма британской помощи к настоящему моменту 
уже составляет $1,5 млрд в виде многосторонних 
кредитных гарантий и более £100 млн в виде 
двусторонней поддержки»,— отметили в МИД 
Великобритании накануне конференции.

На этом фоне представители швейцарской 
НКО Public Eye отметили, что именно Швейца-
рия сейчас остается «тихой гаванью» для «россий-
ских олигархов» и торговым хабом для россий-
ской нефти, угля и зерна. Организация призвала 
правительство «использовать все рычаги, кото-
рые есть в его распоряжении, чтобы прекратить 
финансирование бесчеловечной агрессии».

План, который зарубежные лидеры хотят раз-
работать для Киева, сравнивают с «планом Мар-
шалла», который помог восстановить экономику 
Западной Германии и других европейских стран, 
серьезно пострадавших в ходе Второй мировой 
войны. Эту отсылку в своей речи делают и ны-
нешний канцлер Германии Олаф Шольц, и пред-
седатель Европейского совета Шарль Мишель.

Суммы, которые звучали в Лугано, указыва-
ют на то, что покрыть весь ущерб будет слож-
но, но теоретически возможно. Например, Ев-
ропейский инвестиционный банк, по данным 
агентства Reuters, уже готовит план по привле-
чению финансирования Украины на общую 
сумму €100 млрд. Тем временем исполнитель-
ный вице-председатель Европейской комис-
сии Валдис Домбровскис от лица ЕС пообещал 
представить «новую программу макрофинан-
совой помощи в размере €9 млрд». «Первая 
часть — €1 млрд — поступит (Киеву.— „Ъ“) до 
летних каникул (то есть до конца июля.— „Ъ“), 
после утверждения Европейским парламентом 
и государствами-членами»,— пояснил он. Кро-
ме того, господин Домбровскис добавил, что 
к этой программе будет «добавлена другая дву-
сторонняя и многосторонняя поддержка со сто-
роны международных партнеров». В качестве 
примера европейский чиновник привел пре-
доставление Германией Киеву гранта в размере 
€1 млрд, а также выделение властями США по-
мощи в размере $1,3 млрд.

По словам главы Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, вызовы, которые стоят перед Украи-
ной, «огромны, но не непреодолимы». При этом, 
выступая на конференции в Лугано, она отмети-
ла: «Реформы должны идти рука об руку с инвес-
тициями. Украине придется восстановить дело-
вое доверие и привлекать больше капитала из-за 
границы. Украина должна будет улучшить стан-
дарты жизни для своих граждан, и Украина будет 
продвигаться на пути к ЕС». 

И в этом украинским властям тоже обеща-
ют помочь. «Еврокомиссия предлагает Киеву со-
здать платформу по восстановлению страны, для 
привлечения инвестиций и формирования по-
вестки реформ, чтобы гарантировать нацелен-
ное в будущее восстановление, направленное на 
климатическую нейтральность, цифровую эко-
номику и социальную справедливость,— ска-
зала госпожа фон дер Ляйен.— Канцлер Шольц 
и я в тесном взаимодействии с международны-
ми партнерами организуем после лета конфе-
ренцию высокого уровня, которая поможет вер-
нуть бизнесу доверие к Украине и готовность 
инвестировать в нее».

Кирилл Кривошеев

Украина  
роет себе транш

Гендиректор Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси прибыл в Австралию 
для проверки соответствия ее программы строительст-
ва атомного подводного флота Договору о нераспростра-
нении ядерного оружия. Создание атомных субмарин на 
базе австралийских ВМС, предусмотренное соглашением 
с США и Великобританией в рамках альянса AUKUS, долж-
но стать средством сдерживания Китая. К сближению ти-
хоокеанских союзников подталкивает также и украинский 
кризис. Премьер-министр Австралии Энтони Альбанезе, 
накануне посетивший Киев, пообещал ввести запрет на 
импорт российского золота, расширить санкции против 
РФ и продолжить поставки оружия Украине.

Австралия намерена форсировать строительство собствен-
ного подводного атомного флота, сняв все вопросы о соответ-
ствии ее планов Договору о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО) в ходе начавшегося в понедельник визита в страну 
гендиректора МАГАТЭ Рафаэля Гросси. «Австралия остается 
давним сторонником миссий МАГАТЭ по контролю исполь-
зования ядерных технологий и обеспечению режима нера-
спространения ядерного оружия. Приверженность Австралии 
ДНЯО непоколебима, и я жду возможности обсудить откры-
тое и прозрачное взаимодействие с МАГАТЭ в области гаран-
тий исполнения этого договора»,— заявила глава МИД Австра-
лии Пенни Вон.

По ее словам, тема встреч с Рафаэлем Гросси — контроль МА-
ГАТЭ за реализацией программы создания атомного подводного 
флота, который будет построен в рамках AUKUS (военное парт-
нерство Австралии, Великобритании и США).

Трехстороннее соглашение, предусматривающее создание 
с помощью американских и британских технологий как ми-
нимум восьми атомных подводных лодок, первые из которых, 
как ожидается, поступят на вооружение ВМС Австралии в 2036 
году, было подписано в сентябре прошлого года, когда было 
объявлено о создании AUKUS. Военно-техническое сотрудни-
чество в рамках альянса также предусматривает оснащение ав-
стралийских вооруженных сил американскими крылатыми 
ракетами и трехстороннее сотрудничество в создании гипер-
звуковых систем.

Главной целью строительства атомных субмарин для Ав-
стралии провозглашено создание «свободного и безопасного 
Индо-Тихоокеанского региона» путем наращивания военной 
мощи США и их союзников для сдерживания Китая.

В связи с этим китайская сторона неоднократно выража-
ла глубокую озабоченность планами союзников по AUKUS. По 
мнению Пекина, призывающего все страны МАГАТЭ принять 
активное участие в обсуждении сотрудничества США и Вели-
кобритании в создании атомной подводной флотилии Австра-
лии, AUKUS создает серьезные риски для режима нераспро-
странения ядерного оружия и может спровоцировать гонку 
вооружений в регионе.

Поездке главы МАГАТЭ в Канберру, которая должна снять 
озабоченность Китая и дать зеленый свет строительству субма-
рин в рамках AUKUS, предшествовала состоявшаяся в конце 
прошлой недели в Париже первая с сентября прошлого года ав-
стралийско-французская встреча на высшем уровне.

Напомним, что подписание соглашения об оснащении ВМС 
Австралии атомными подлодками при содействии США и Ве-
ликобритании сопровождалось громким скандалом из-за от-
каза Канберры от подписанного ранее контракта с Парижем 
на строительство 12 ударных подлодок класса Barracuda на об-
щую сумму €56 млрд.

Свой выход из французского проекта Австралия тогда мо-
тивировала тем, что условия сделки с Вашингтоном и Лондо-
ном лучше отвечают интересам ее безопасности. В связи с этим 

президент Франции Эмманюэль Макрон обвинил тогдашне-
го премьер-министра Австралии Скотта Моррисона во лжи, 
а МИД Франции отозвал своего посла в Вашингтоне для кон-
сультаций.

Однако состоявшиеся в Париже переговоры нового ав-
стралийского премьера Энтони Альбанезе, который после 
прихода к власти в мае этого года согласовал компенсацию 
за расторжение договора с Францией, нарушенного Скоттом 
Моррисоном, подвели черту под «подлодочным скандалом» де-
сятимесячной давности. «Мы говорим о будущем, а не о прош-
лом. Премьер Альбанезе не несет ответственности за то, что 
произошло в наших отношениях»,— признал президент Ма-
крон, принимая в Елисейском дворце нового австралийского 
лидера. «Наши страны — партнеры в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе, и мы намерены укреплять наше сотрудничество»,— до-
бавил Энтони Альбанезе.

В подписанном по итогам переговоров коммюнике Париж 
и Канберра договорились о создании «новых отношений в сфе-
ре обороны». «Франция и Австралия изучат инициативы по рас-
ширению взаимодействия в оборонной промышленности для 
укрепления вооруженных сил двух стран, а также возможно-
сти сотрудничества по стратегическим вопросам в космосе»,— 
сообщила пресс-служба Елисейского дворца.

Кроме того, Франция и Австралия усилят обмен разведдан-
ными и результатами наблюдений за водным пространством 
в Индо-Тихоокеанском регионе. «Мы активизируем наши сов-
местные действия в море для поддержания международного 
порядка, основанного на нормах права»,— подчеркнули в ад-
министрации французского президента.

До визита в Париж вместе с президентом Макроном и лиде-
рами государств—союзников США в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе премьер Альбанезе в качестве приглашенного гостя при-
нял участие в саммите НАТО в Мадриде, участники которого 
впервые признали Китай «стратегическим вызовом» Североат-
лантическому альянсу.

Помимо стремления резко усилить взаимодействие запад-
ных союзников на евро-атлантическом и индо-тихоокеанском 
флангах для противостояния растущему влиянию Китая, вто-
рым ключевым фактором для их сближения стал украинский 
кризис. Весьма символично, что после посещения Мадрида 
и Парижа премьер Альбанезе в воскресенье прибыл с визи-
том в Киев, в рамках которого посетил Бучу, Ирпень и Госто-
мель, а также встретился с президентом Украины Владимиром 
Зеленским.

По итогам переговоров было объявлено, что 99,5 млн ав-
стралийских долларов ($67,8 млн) выделят на поставку 14 бро-
нетранспортеров, 20 автомобилей Bushmaster и иной военной 
техники. Еще 8,7 млн австралийских долларов ($5,9 млн) на-
правят пограничной службе Украины для модернизации ее 
оборудования и обеспечения кибербезопасности. В целом же 
объем военной помощи, полученной Украиной от Австралии, 
превысит 388 млн австралийских долларов ($230,6 млн).

Кроме того, как заявил в Киеве австралийский премьер, 
Канберра последует призыву государств G7, прозвучавшему 
на прошлой неделе на саммите в Эльмау, и запретит импорт 
в страну российского золота. В дополнение к этому Австра-
лия применит санкции в отношении еще 16 российских ми-
нистров и представителей бизнеса. После этого австралий-
ский список россиян, оказавшихся под санкциями, составит 
843 человека.

«Мой визит в Киев, как и недавние визиты других мировых 
лидеров, дают четкий сигнал о том, что демократические стра-
ны, такие как Австралия, в трудную минуту будут стоять бок о бок 
с украинским народом»,— пообещал австралийский лидер.

Сергей Строкань

Австралия погружается  
в сдерживание
Ее атомный подводный флот поможет США  
в противостоянии России и Китаю с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26153,81 (+218,19)
РТС 1249,00 (-27,55)
FTSE 100 7232,65 (+64,00)

DAX 30 12 773,38 (-39,65)
DJIA* 31 097,26 (+321,83)
NASDAQ Composite* 11127,84 (+99,10) 

*На 01.07.22.    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,097 $ / баррель ● 116,41

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 04.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 05.07.22
Австралийский доллар 37,6456
Английский фунт 66,8907
Белорусский рубль 21,0035
Датская крона 77,1964

Доллар США 55,0858
Евро 57,1836
Индийская рупия** 70,3621
Казахский тенге** 11,8098

Канадский доллар 42,7486
Китайский юань* 87,1399
Норвежская крона* 55,9468
СДР 73,2581

Сингапурский доллар 39,4230
Новая турецкая лира* 32,9252
Украинская гривна* 18,7351
Шведская крона* 53,4186

Швейцарский франк 57,3930
Японская иена** 40,8224
*За 10. **За 100. 
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Повышение доступности путеше-
ствий по стране — одна из основ-
ных целей чиновников, которые 
даже приняли отдельный федераль-
ный проект, призванный увеличить 
число внутренних турпоездок до 
75,49 млн к 2024 году. Пока все идет 
по плану: в 2021 году запланирован-
ный показатель даже перевыпол-
нили. Отчасти рост интереса к вну-
треннему туризму можно назвать 
вынужденным из-за пандемии, а те-
перь из-за проблем с авиаперелета-
ми за границу. В любом случае идея 
дешево путешествовать по стране ка-
жется привлекательной обывателю. 
Но всегда ли эту точку зрения разде-
ляют регионы, внезапно получив-
шие приток гостей?

«А нам, жителям Камчатки, за-
чем это нужно? Какой будет толк 
для экономики и природы Кам-
чатки, если сюда хлынет саранча 
нищебродствующих пакетников, 
жмущихся за каждый рубль?» — за-
явил министр природных ресурсов 
и экологии Камчатского края Алек-
сей Кумарьков, которого цитиру-
ет местное издание «Кам 24». Такие 
эмоции у чиновника вызвали слова 
вице-президента Российского сою-
за туриндустрии Ольги Санаевой: 
она заявила, что благодаря чартер-
ной программе из Москвы россия-
не смогут за 45 тыс. руб. купить тур 
на Камчатку с перелетом, прожива-
нием и питанием. Программы по 
цене от 51 тыс. руб. за семь ночей 
и восемь дней сейчас можно найти 
у некоторых туроператоров. Прав-
да, практически все экскурсии опла-
чиваются отдельно.

От заявления господина Кумарь-
кова поспешил отмежеваться губер-
натора Камчатского края Владимир 
Солодов. «Подобные высказывания 
недопустимы для министра и, конеч-
но, не соответствуют позиции Кам-
чатского края»,— написал он в своем 
канале в Telegram и пообещал при-
нять строгие меры дисциплинарно-
го характера в отношении министра. 
Но позицию министра вряд ли мож-
но назвать революционной: поле-
мика об «овертуризме» и его целесо-
образности на туррынке ведется не 
первый год. В Европе на фоне снятия 
пандемийных ограничений она как 
раз вспыхнула с новой силой: влас-
ти Венеции, например, внедряют 
с 2023 года плату в размере €3–10 за 
однодневное посещение историче-
ского центра. Многочисленные огра-
ничения для путешественников вво-
дила и испанская Барселона.

Повышение среднего бюджета 
каждого приезжающего путешест-
венника для региональных чинов-
ников, безусловно, наиболее при-
влекательный путь: такие гости 
и экономику поднимут, и под окна-
ми местных жителей шуметь будут 
поменьше. Но шансов убедить феде-
ральные власти в правоте этой пози-
ции у них, похоже, нет. Стоит вспом-
нить хотя бы прозвучавший год 
назад резкий ответ Владимира Пу-
тина на довод вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко о том, что поезд-
ки в Долину гейзеров не могут быть 
массовыми, так как туристы там «все 
вытопчут». «Если как следует орга-
низовать там работу, в Долине гейзе-
ров, так ничего не вытопчут»,— зая-
вил тогда президент.

В любом случае  
идея дешево путеше-
ствовать по стране 
кажется привлека-
тельной обывателю

«Татэнерго» из-за санкций не 
может доставить в РФ газо-
вую турбину General Electric 
для модернизации Заинской 
ГРЭС (850 МВт). Проект стои-
мостью 37 млрд руб. планиро-
валось запустить в 2025 году. 
Использовать иностранное 
оборудование разрешила пра-
вительственная комиссия, сде-
лав в 2019 году такое исключе-
ние по поручению президента 
РФ Владимира Путина. Высо-
кая эффективность исходного 
проекта должна была сэконо-
мить потребителям 500 млрд 
руб. за 16 лет. Но теперь бу-
дущее блока туманно: турби-
ны подобной мощности в РФ 
не выпускают, а поставить не-
сколько средних машин за два 
года невозможно.

У «Татэнерго» возникли про-
блемы с доставкой газовой сверх-
мощной турбины GE (571 МВт) 
для строительства Заинской ГРЭС. 
«Контракт проплачен, оборудова-
ние не поставлено и вряд ли бу-
дет поставлено»,— заявил 4 июля 
председатель комитета Госдумы по 
энергетике Павел Завальный. «Де-
вятку (турбину 9HA.02) привезти 
в Россию не представляется сегод-
ня возможным. Нам нужно вместе 
принимать решение, что мы дела-
ем с Заинской станцией»,— отве-
тил ему руководитель блока стра-
тегии и инвестиций «Интер РАО» 
Алексей Маслов. Он также подчерк-

нул, что у проекта в любом случае 
возникли бы трудности с сервисом 
этой «сложнейшей турбины».

Несколько источников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, подтвердили, 
что «Татэнерго» не может привез-
ти оборудование, что чревато за-
крытием проекта. Вопрос уже об-
суждался в Минэнерго. GE также 
должна была поставить на про-
ект паровую турбину, генерато-
ры и котел-утилизатор. В «Татэнер-
го» ситуацию не комментируют. 
В Минэнерго и в «Совете рынка» 
(регулятор энергорынков) не отве-
тили на запросы „Ъ“.

Проект Заинской ГРЭС попал 
в программу модернизации старых 

ТЭС в 2019 году вне общего конкур-
са — через ручной отбор правко-
миссии (больше не проводится). Гла-
ва Татарстана Рустам Минниханов 
лично просил президента Владими-
ра Путина поддержать проект (см. 
„Ъ“ от 19 декабря 2019 года). Для «Та-
тэнерго» тогда сделали исключение 
и позволили участвовать в конкурсе 
с иностранной турбиной.

Согласно утвержденным в 2019 
году параметрам, CAPEX станции — 
23,3 млрд руб. Блок должен начать 
поставку мощности 1 января 2025 
года. Строительством занимается ту-
рецкая Enka, цена договора на стро-
ительство — 37,5 млрд руб. (с НДС). 
По контракту, энергоблок должен 

быть построен до декабря 2023 года. 
ВТБ предоставил «Татэнерго» кредит 
в 36 млрд руб. на 16 лет.

Проект поддерживали в «Со-
обществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных по-
требителей электроэнергии), по-
скольку эффективный блок с КПД 
в 65% позволил бы сэкономить бо-
лее 500 млрд руб. за 16 лет из-за сни-
жения цен на электроэнергию. Кро-
ме того, Заинская ГРЭС по удельным 
капзатратам более чем вдвое дешев-
ле энергоблоков на российских экс-
периментальных газовых турбинах.

Будущее проекта туманно, гово-
рят собеседники „Ъ“ в отрасли: тур-
бин такой мощности в России не 

производится. А выполнить такой 
проект на нескольких российских 
машинах к 2025 году нереально, го-
ворят два источника „Ъ“.

Но у «Татэнерго» в собственно-
сти есть комплект основного обо-
рудования парогазовой установки 
(ПГУ) на 230 МВт — газовая турби-
на ГТЭ-160 производства «Силовых 
машин» по лицензии Siemens, ко-
тел-утилизатор «ЭМАльянс» и па-
ровая турбина ЗАО УТЗ (см. „Ъ“ от 9 
сентября 2020 года). Компания ку-
пила это оборудование в 2014 году. 
«Татэнерго» надеялось установить 
его на ТЭЦ в Набережных Челнах 
и вновь просило преференций, но 
в итоге решений по этой станции 
принято не было. Не исключено, 
что компания захочет найти при-
менение этой турбине.

«Целесообразно всесторонне 
оценить, что будет выгоднее для 
экономики — полностью отказать-
ся от проекта или переформатиро-
вать его»,— заявили „Ъ“ в «Сооб-
ществе потребителей энергии». По 
мнению Сергея Роженко из Kept, 
сейчас «нет срочной необходимо-
сти принимать решение по подоб-
ным проектам в условиях высо-
кой неопределенности». Спрос на 
электроэнергию в РФ, вероятно, не-
сколько снизится, поэтому нет кри-
тической необходимости во вводе 
объекта именно к 2025 году, счита-
ет аналитик, предлагая вернуться 
к вопросу через год.

Полина Смертина

Простоя кадровое решение
Volvo Group уволит часть сотрудников недогруженного завода грузовиков

Как узнал „Ъ“, Volvo Group со-
кратит штат в РФ. Компания 
производила грузовики в Ка-
луге, но после начала военных 
действий на Украине и введе-
ния санкций завод простаи-
вает. Сокращения пройдут до 
конца года — сейчас компа-
ния, в российских подразде-
лениях которой работали бо-
лее 1270 человек, оценивает 
масштабы. Volvo уже уменьша-
ла штат в РФ во время кризи-
са 2015 года, но затем увеличи-
ла его по мере восстановления 
рынка. Сейчас проблемы ком-
пании серьезнее: она не может 
собирать машины из-за санк-
ций ЕС в отношении поставок 
компонентов.

Volvo Group проведет сокраще-
ние сотрудников в РФ, рассказали 
„Ъ“ в российском офисе компании. 
«Volvo Group приняла решение 
адаптировать свою операционную 
деятельность в связи с изменивши-
мися рыночными условиями в РФ. 
Адаптация будет означать сокраще-
ние персонала в подразделениях 

Volvo Group в России в течение это-
го года»,— пояснили там, добавив, 
что сейчас российский офис обду-
мывает масштабы сокращений.

Завод Volvo Group в Калуге про-
должит находиться в режиме при-
остановки: «Пока рано говорить, 
что будет дальше с производствен-
ными площадками Volvo Group 
в России. Компания не принима-
ла решение об уходе с рынка». Пло-
щадка Volvo Trucks в Калуге была 
открыт в 2009 году, плановая мощ-
ность — 15 тыс. грузовиков в год 
(10 тыс. у Volvo, 5 тыс. у Renault 
Trucks). Компания с 2014 года вы-
полняла сварку, окраску и сборку 
кабин в РФ, также у Volvo Trucks 
был экспортный проект. В 2011 
году Volvo Trucks удалось получить 
льготы режима промсборки, но не 
как автопроизводителю, а как про-
изводителю компонентов.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», на конец 2020 года в «Вольво 
Восток» работало 606 человек, 
в «Вольво Компоненты» — 668 чело-
век (последние данные за 2019 год). 
По данным ФНС, компания в 2021 

году получила 68,8 млрд руб. вы-
ручки и 8,6 млрд руб. чистой при-
были. Чистые активы оценивались 
в 8,3 млрд руб. Продажи грузови-
ков концерна в РФ в 2021 году вы-
росли на 31%, до 5,7 тыс. штук.

Другие европейские произ-
водители грузовиков — Daimler, 
MAN и Scania — также приостано-
вили деятельность в РФ. Легковое 
подразделение Volvo Cars не име-
ет отношения к Volvo Group и сей-
час принадлежит китайской Geely.

В 2021 году на Россию прихо-
дилось 3% продаж Volvo Group. 
В апрельском заявлении Volvo 
Group говорилось, что продажи, 
сервис и производство в РФ прио-
становлены с момента начала во-
енных действий на Украине и вве-
дения санкций в отношении РФ. 
Один из источников „Ъ“ отмеча-
ет, что компания фактически не 
может осуществлять сборку из-за 
санкций ЕС в отношении поставок 
компонентов в РФ, а также готовых 
грузовиков и спецтехники. 

Компания оценивала акти-
вы в РФ в 9 млрд шведских крон 

($100 млн). В отчете за первый 
квартал она учла негативный эф-
фект в размере 4,1 млрд крон на 
операционную прибыль (почти 
8,6 млрд), связанный с созданием 
резервов под активы в России. На-
ибольшие потери фиксировались 
по линии финансовых услуг — 
2,6 млрд крон, потери сегмента гру-
зовиков оценивались в 1,4 млрд, 
спецтехники — 106 млн, двигате-
лей для яхт (Volvo Penta) — 3 млн.

Еще в феврале Volvo занима-
ла второе место на рынке грузо-
виков в РФ после КамАЗа с 729 
проданных автомобилей, но уже 
в мае лидером среди иностран-
ных грузовиков стал китайский 
Shaanxi (508 штук), следует из дан-
ных «Автостата».

Volvo уже проводила сокраще-
ния сотрудников в России во время 
кризиса 2015 года. Тогда «Вольво 
Восток» (управляет активами груп-
пы в РФ) приостанавливала про-
изводство грузовиков в Калуге на 
семь месяцев и уволила 30% пер-
сонала. Но в 2017 году в компании 
сообщали, что завод Volvo вновь 

принял на работу 280 работников, 
сокращенных из-за кризиса.

Автомобильный эксперт Вла-
димир Беспалов отмечает, что бу-
дущее российского бизнеса ино-
странных автоконцернов сейчас 
зависит не от них, а от политиче-
ских решений властей ЕС, в том 
числе по импорту комплектую-
щих и техники. В ближайшее вре-
мя, считает он, завод Volvo в Калуге 
будет законсервирован, а дальней-
шая его судьба будет зависеть от 
развития ситуации. 

Аналитик отмечает, что бизнес 
транспортных компаний постра-
дал из-за ограничений на транс-
граничные перевозки, и сейчас на 
рынке есть избыточное предложе-
ния по магистральным тягачам. 
Однако сегмент строительной тех-
ники, наоборот, развивается. 
Владимир Беспалов также ука-
зывает на ограниченные возмож-
ности выпуска грузовиков в РФ 
из-за проблем с компонентами, 
«что мы можем видеть даже на 
примере КамАЗа».

Ольга Никитина

Потерянное поколение связи
«Билайн» к осени отключит Москву от 3G

«Вымпелком» (бренд «билайн») первым 
из крупных операторов фактически от-
кажется от стандарта связи 3G в Москве 
и Подмосковье к сентябрю. Оператор 
переведет используемые для 3G часто-
ты в диапазоне 2,1 ГГц в LTE, сохранив 
для 3G полосу в диапазоне 900 МГц. Она, 
по словам экспертов, пригодна только 
для голосовой связи. Сейчас в столич-
ном регионе лишь около 3% смартфо-
нов поддерживают только 3G. Чтобы 
сохранить доступ к мобильному интер-
нету, их владельцам придется поменять 
аппараты. Те, кто пользуется простыми 
кнопочными телефонами для звонков, 
не пострадают, частоты 2G продолжа-
ют работать. Аналитики полагают, что 
ускорять переход на современные стан-
дарты будут все операторы.

«Вымпелком» к сентябрю завершит пере-
вод сетей стандарта 3G в диапазоне 2,1 ГГц на 
технологию LTE (4G) в Москве и Московской 
области, рассказали „Ъ“ в компании. Там 
пояснили, что трафик 3G стабильно падает 
(в 2002 году в столице и Подмосковье у опе-

ратора на него пришлось лишь 4%), а потре-
бление LTE растет. В «Вымпелкоме» считают, 
что рефарминг позволит увеличить емкость 
сети передачи данных на 50%. В Московском 
регионе для 3G оператор оставит самую низ-
кую и короткую полосу — 900 МГц. До кон-
ца 2023 года «Вымпелком» планирует отка-
заться от 3G в более чем 25 регионах России.

Аналитик MForum Алексей Бойко пояс-
нил, что диапазон 900 МГц, который «Вым-
пелком» сохранил в Москве и области, из-за 
сравнительно узких полос уместно исполь-
зовать для передачи голоса, тогда как поло-
сы в диапазонах выше 1 ГГц подходят для пе-
редачи данных и голоса — в режиме VoLTE 
(технология звонков по сети LTE). Клиентам 
придется пользоваться смартфоном с под-
держкой LTE и проверить сим-карту, чтобы 
она подключалась к 4G, объяснили в «Вым-
пелкоме», в настройках телефона должен 
стоять приоритет стандарта LTE.

Использовать частоты 2,1 ГГц для LTE Го-
скомиссия по радиочастотам разрешила рос-
сийским операторам еще в 2017 году. В МТС 
сообщили, что продолжат перевод этого диа-

пазона в Москве из 3G в LTE «по мере проведе-
ния модернизации сети». В прошлом году опе-
ратор провел рефарминг в диапазоне 2,1 ГГЦ 
в Санкт-Петербурге, такие планы есть и в дру-
гих регионах.

Tele2 проводила рефарминг диапазона 
2,1 ГГц из 3G в LTE и в Москве еще в 2021 году, 
«планируем продолжать эту работу для под-
держания нужной емкости сети в соответст-
вии с темпами роста трафика», рассказали 
в компании.

В «МегаФоне» отметили, что оператор 
«проводит рефарминг по мере необходимо-
сти». Там заверили, что «текущих ресурсов на 
сети в Москве и области достаточно для пре-
доставления услуг высокого качества». Прио-
бретение «Скартела» (бренд Yota) в 2013 году 
позволило «МегаФону» к имеющимся 20 МГц 
в диапазоне 2,5 ГГц добавить еще 60 МГц, 
«благодаря этому „МегаФон“ получил конку-
рентное преимущество в пропускной спо-
собности сети, что помогало компании для 
внедрения LTE», уточнил Алексей Бойко.

Третье поколение связи — первый кан-
дидат на отключение в условиях дефицита 

емкости сетей, отметил гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. В то же 
время, по его словам, операторы оставляют 
GSM-сети для того, чтобы в самых удаленных 
местах абоненты имели доступ к голосовой 
связи, а доступ в интернет обеспечивается 
уже по LTE-сетям.

По оценке Дениса Кускова, в Московском 
регионе меньше 3% смартфонов, поддер-
живающих только сети 3G, в регионах та-
ких устройств осталось до 5%. Постоянно ис-
пользуют подобные смартфоны не более 1% 
абонентов мобильной связи. Если такой або-
нент использует мобильный интернет, ему 
поможет остаться на связи только смена ап-
парата, подчеркнул эксперт.

Господин Кусков допускает, что перевод 
всех голосовых звонков в сети GSM может гро-
зить их перегрузкой. В то же время высвобо-
ждение диапазона 2,1 ГГц в перспективе по-
зволит операторам перевести его и в 5G — «это 
второй по популярности диапазон в мире для 
5G после 3,5–3,8 ГГц», считает эксперт. Послед-
ний в РФ используется спецслужбами.

Анастасия Гаврилюк
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Турбина зависшей мощности
Заинская ГРЭС не может получить американское оборудование

правила  
игры

на рынке массового туризма  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Выдачи льготной ипотеки рез-
ко выросли в конце июня. Не-
давнее снижение ставки по го-
спрограмме и смягчение поли-
тики банков в отношении заем-
щиков повысили ожидания по 
росту среднего чека по кредиту. 
Одновременно встал вопрос ре-
финансирования ранее взятых 
льготных кредитов, в том числе 
по ставке 12% годовых. Такое ре-
шение поддерживают в Мин-
строе, однако против выступает 
Минфин.

Из данных «Дом.РФ» следует, что 
за неделю, закончившуюся 30 июня, 
было принято 18,8 тыс. заявок на 
льготную ипотеку и выдано 3,8 тыс. 
кредитов на 20,4 млрд руб. Это ре-
корд с конца марта, когда закончи-
лось действие прежней программы 
льготной ипотеки. Всплеск спро-
са в последнюю неделю июня участ-
ники рынка и эксперты связыва-
ют с улучшением условий кредитов. 
В частности, именно к этому времени 
крупнейшие банки начали прием за-
явок по новой ставке — 7% вместо 9%. 

Рывок произошел преимущест-
венно за счет Сбербанка, где коли-
чество принятых заявок возросло 
в 1,5 раза, до 8,4 тыс. Лидер преды-
дущих недель ВТБ отстал по количе-
ству выданных кредитов, но не по 
их объему — 3,2 тыс. на 21,9 млрд 
руб. против 4,3 тыс. на 19,1 млрд 
руб. у Сбербанка. Всего по итогам 
июня банки выдали более 11 тыс. 
льготных ипотечных кредитов на 
новостройки в целом более чем на 
60,3 млрд руб. (в мае — более 54 млрд 
руб.). Но результат все еще в разы 
хуже прошлогоднего. В июне 2021 
года банки выдали почти 40 тыс. кре-
дитов на 141 млрд руб.

Как поясняет директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова, банки заинтере-
сованы в наращивании ипотеки «на 
фоне буксующего корпоративного 
кредитования». Но такая политика 
может сопровождаться снижением 
требований к заемщику и, «вероят-
но, его бдительности на фоне при-

влекательной номинальной, а не ре-
альной ставки», добавляет эксперт, 
что может привести к ухудшению ка-
чества ипотечных кредитов.

По итогам июля объем выдач по 
госпрограмме может вырасти при-
мерно на 20–30% к маю, прогнози-
рует зампред Абсолют-банка Антон 
Павлов. Он допускает, что увеличит-
ся и средний чек по кредиту. Сейчас 
это 5,4 млн руб., что более чем вдвое 
выше уровня начала года. «Заемщи-
ки из-за снижения размера пере-
платы при тех же расходах на обслу-
живание кредита смогут оформить 
в кредит большую сумму и купить 
жилье большей площади, например, 
или более удобной локации»,— по-
ясняет господин Павлов.

Впрочем, опираясь на опыт пер-
вых этапов программы льготной 
ипотеки, участники рынка ожида-
ют увеличения не только среднего 
чека, но и цены недвижимости. Осо-
бенно с учетом того, что в предыду-
щем месяце ее стоимость выросла 
незначительно. По данным «ЦИАН.
Аналитики», в июне средняя цена 
новостроек достигла 132,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м, увеличившись за месяц на 
0,3%. Однако по сравнению с июнем 
2021 года рост составил 22%.

Объемы дальнейших ипотечных 
выдач будут зависеть от риск-аппети-
та банков, отмечает главный анали-
тик Сбербанка Михаил Матовников. 
Сейчас, по его мнению, кредитные 
организации начали «раскручи-
вать гайки», то есть ослаблять свою 
риск-политику. Количество заявок 
на ипотеку, уточняет господин Ма-

товников, уже вышло на докризис-
ный уровень, хотя пока с сильным 
смещением спроса на первичный 
рынок за счет госпрограмм.

При этом эксперты допускают 
дальнейшее снижение ставок на 
фоне коррекции ключевой ставки 
ЦБ. Как правило, ипотечные ставки 
на 2–3 процентных пункта превы-
шают ключевую (спред на компен-
сацию риска и издержек банков), 
поясняет господин Матовников. 
Средние ставки, рассчитанные «Ру-
сипотекой», как раз отражают этот 
спред (на 1 июля ставки составляли 
11,16–11,57% годовых при 9,5% клю-
чевой). По словам Антона Павлова, 
«ставки уже находятся на комфорт-
ном уровне и, вероятно, что их кор-
рекция в сторону снижения будет 
продолжаться». 

На фоне снижения ставок по но-
вым кредитам становится актуаль-
ным вопрос возможности рефи-
нансирования ипотеки клиентам, 
взявшим льготные кредиты в пери-
од взлета ключевой ставки, в част-
ности, под 12% годовых (см. „Ъ“ 26 
апреля). В Минстрое выступают за 
возможность рефинансирования 
льготной ипотеки и обсуждают этот 
вопрос с Минфином. В Минфине ра-
нее заявляли, что этот вопрос не раз 
обсуждался, но «решение отрица-
тельное». В ЦБ не стали комментиро-
вать перспективу рефинансирова-
ния апрельских льготных кредитов. 
Всего тогда было выдано около 7 тыс. 
ссуд на 26 млрд руб.

Ольга Шерункова,  
Дарья Андрианова

Заемщики потянулись  
за льготной ставкой
В банках фиксируют всплеск  
спроса на субсидируемую ипотеку

По данным ЦБ, в апреле впервые 
в этом году произошел приток 
средств на текущие и накопи-
тельные счета граждан, а в мае 
тренд усилился. В то же время 
приток средств на срочные де-
позиты после мартовского аб-
солютного рекорда постепенно 
снижался. По мнению экспер-
тов, в июне могут существенно 
вырасти также остатки на нако-
пительных счетах, но затем за-
метная часть этих средств перей-
дет на вклады. Росту срочных де-
позитов могут помешать низкие 
ставки по ним и сокращение ре-
альных располагаемых доходов 
граждан.

Банк России опубликовал сведе-
ния по денежным агрегатам за май 
этого года. Согласно этим данным, 
в мае продолжил снижаться темп 
прироста наличных денег в обраще-
нии до 3,8% против 5,1% в апреле. При 
этом в апреле впервые в этом году 
увеличился приток средств на теку-
щие и накопительные счета почти 
на 300 млрд руб., в то время как в мае 
этот рост оказался чисто символиче-
ским — всего 3 млрд руб. По словам 
экспертов, это объясняется тем, что 
часть вкладчиков положили в конце 
февраля — начале марта свои сред-
ства по максимальным ставкам, пре-
вышавшим 20%, всего на месяц и уже 
в апреле переложили их на накопи-
тельные счета.

Одновременно, согласно дан-
ным Банка России, в марте произо-
шел взрывной рост средств на сроч-
ных депозитах в рублях — почти на 
2,8 трлн руб., что является абсолют-
ным рекордом в этом веке. До это-
го максимальным был рост средств 
на срочных вкладах в декабре 2017 
года — 390 млрд руб. Но уже в апре-
ле этот рост стал замедляться и соста-
вил чуть более 1 трлн руб., а в мае упал 
до совсем не рекордных 255 млрд руб. 
Как отмечают участники рынка, это 
связано со снижением ключевой став-

ки, которая в апреле еще держалась 
на достаточно высоком уровне — 17%, 
а в начале мая снизилась до 14%. Со-
гласно данным Банка России, средняя 
максимальная ставка по вкладам, рас-
считываемая регулятором по десяти 
банкам, привлекшим наибольшее ко-
личество депозитов, в начале мая едва 
превышала 12%, в начале июня — 9%, 
а в конце июня опустилась ниже 8%.

При этом в июне у большинства 
граждан завершился срок трехмесяч-
ных вкладов по самым высоким став-
кам в 20% и выше, таким образом, 
картина опять может существенно 
поменяться. Директор департамен-
та по продажам финансовых продук-
тов и услуг инвесткомпании «Вектор 
Икс» Сергей Звенигородский счита-
ет, что с большой долей вероятности 
продлевать эти трехмесячные сверх-
доходные вклады по новым снижен-
ным ставкам многие отказались и пе-
ревели средства на накопительные 
счета, однако потом, скорее всего, зна-
чительная часть этих средств была пе-
реложена на срочные депозиты. «На-
ступила определенная стабилизация, 
ключевая ставка прогнозируемо про-

должит снижение, но уже существен-
но меньшими темпами»,— говорит 
он. В таких условиях, по его мнению, 
логично положить деньги на вклад 
и зафиксировать относительно вы-
сокий процент, чем положить день-
ги на накопительный счет, по которо-
му банк может снижать процентную 
ставку в любой момент.

С ним согласен главный эконо-
мист компании «ПФ Капитал» Евге-
ний Надоршин, который считает, 
что в ближайшие два-три месяца сто-
ит ожидать обратный отток средств 
клиентов на вклады, так как на фоне 
ухудшения качества активов бан-
кам будет необходима ликвидность, 
и начнут повышать ставки именно 
по вкладам — с них клиент не может 
сразу снять средства. При этом госпо-
дин Надоршин полагает, что большей 
популярностью будут пользоваться 
краткосрочные вклады, поскольку 
гражданам, вероятно, будет сложно 
планировать на длительный период.

А вот управляющий директор отде-
ла валидации агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, напротив, предпола-
гает, что в ближайшие два-три месяца 
вклады населения будут сокращать-
ся. Основные причины этого, по его 
мнению,— окончание сроков корот-
ких высокодоходных вкладов, офор-
мленных на пике ключевой ставки 
или около него, и довольно быстрое 
проведение цикла снижения ключе-
вой ставки регулятором, обуславлива-
ющее снижение привлекательности 
вкладов. «Кроме того, при сокраще-
нии реальных располагаемых дохо-
дов граждан в условиях повышен-
ной инфляции неизбежно снижается 
норма сбережения, больший объем 
средств направляется на потребле-
ние»,— говорит Юрий Беликов. До 
конца 2022 года, по его мнению, вкла-
ды населения могут продолжить со-
кращаться или стагнировать. 

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Вклады засчитались
Граждане переложили средства с депозитов

На микрофинансовом рынке 
в условиях жесткого скорин-
га растет конкуренция за каче-
ственных заемщиков. Однако 
привлечение таких клиентов 
стоит в несколько раз дороже, 
чем традиционных «заемщи-
ков до зарплаты». В этом слу-
чае окупаемость займа может 
достигать нескольких месяцев, 
однако резко повышается воз-
вратность выданных средств.

Микрофинансовые компании 
заметно увеличили затраты на при-
влечение новых клиентов, гово-
рится в исследовании финансо-
вого маркетплейса «Юником24» 
и СРО «МиР» („Ъ“ ознакомился с его 
результатами). В частности, если 
в 2021 году более половины МФО 
(54%) тратили на привлечение од-
ного заемщика менее 1 тыс. руб., 
то в 2022 году на такую сумму за-
трат рассчитывает уже 48% компа-
ний. При этом годом ранее затраты 
в объеме 3–5 тыс. руб. делали 13% 
компаний, а в 2022 году — уже 15%. 
Уже 12% компаний тратят на при-
влечение больше 5 тыс. руб., тогда 
как в 2021 году таких было всего 8%.

Опрошенные микрофинанси-
сты отмечают, что средняя стои-
мость привлечения клиента состав-
ляет 2–3 тыс. руб., подчеркивая, 
что практически отказались от оф-
лайн-каналов. Растут расходы ком-
паний на программное обеспе-
чение, стоимость СМС-рассылок 
и пр., еще весной говорил началь-
ник аналитического управления 
департамента микрофинансового 
рынка ЦБ Никита Акимов (см. „Ъ“ 
от 23 апреля). Рынок сталкивается 
и с другими трудностями в части 
привлечения клиентов, например, 

ограничением использования зару-
бежных соцсетей.

• Средний годовой бюджет МФО 
на привлечение новых клиентов со-
ставляет до 50 млн руб. Если из об-
щей статистики убрать крупные 
компании, то у 80% компаний бюд-
жет составляет порядка 10–
11 млн руб. в год. В качестве ин-
струментов для увеличения кли-
ентского трафика МФО использу-
ют контекстную рекламу и соцсе-
ти (34%), СРА-сети (21%), SEO (16%), 
рассылку (13%), офлайн-рекламу 
(12%) и холодные звонки (5%).

Чем крупнее и длиннее пред-
полагаемый заем, тем дороже сто-
ит привлечение, поясняет раз-
ницу в ценах старший аналитик 
ИК «Иволга Капитал» Марк Савичен-
ко. Самые дорогие лиды — на зай-
мы под ПТС (паспорт транспортно-
го средства), наиболее дешево стоят 
лиды на стандартные PDL-займы. 
Как правило, расходы на привле-
чение клиента на займы «до зар-
платы» окупаются «после выдачи 
второго-третьего займа», отмеча-
ет руководитель отдела цифрового 
маркетинга МФК «МигКредит» Васи-
лий Кудуков.

Среднесрочные займы прино-
сят прибыль в течение срока дей-
ствия договора, хотя окупаемость 

может зависеть от акционной по-
литики компании, добавляет го-
сподин Савиченко. «Нужно учесть 
всевозможные акции по привле-
чению, а также допущенные заем-
щиками просрочки и дефолты, по-
этому действительная окупаемость 
в среднем будет дольше»,— поясня-
ет эксперт.

На фоне экономической неста-
бильности и усиления требований 
к клиентам потребовался допол-
нительный качественный трафик 
для компенсации растущей доли 
отказов. «В таких условиях расхо-
ды на привлечение клиента оку-
паются ориентировочно после 
того, как он успешно вернет око-
ло десяти PDL-займов, а в секторе 
IL-займов этот срок увеличивается 
на несколько месяцев»,— говорит 
гендиректор МФК «Займер» Роман 
Макаров.

В таких условиях микрофинан-
совые компании готовы перепла-
чивать за качественного клиента. 
Директор по маркетингу Money-
man Андрей Грезнев подчеркива-
ет, что «лучше заплатить в два-три 
раза больше за качественных, над-
ежных заемщиков». Идет конку-
ренция за качественного клиента, 
в том числе «банковского», указы-
вает и гендиректор МКК Creditter 
Игорь Смирнов. В отдельных случа-
ях стоимость одного такого заемщи-
ка может достигать и 6–7 тыс. руб., 
добавляет гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir 
Андрей Пономарев. Цель не выдать 
всем, подчеркивает господин Грез-
нев, а выдать клиентам, которые ло-
яльны и вовремя возвращают заем-
ные средства.

Полина Трифонова

Микроклиенты  
растут в цене
МФО тратят на привлечение  
все больше средств

Ставки по депозитам —  
те, которые принимались 
в конце февраля — начале 

марта, были очень 
привлекательными. 

Правда, это в основном 
краткосрочные ставки

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 29 апреля
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свыше 5 тыс. рублей
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Виртуальная карта  
становится российской
Операторы связи переходят на местных  
поставщиков технологий

Спрос на технологии виртуальных сим-карт eSIM 
для развития интернета вещей (IoT) в России в бли-
жайшие годы вырастет, хотя в потребительском 
сегменте, наоборот, будет ограничен проникно-
вением устройств. Давление на рынок может ока-
зать и необходимость перехода на российские 
платформы. Зарубежные поставщики решений 
для eSIM, среди которых Gemalto, Giesecke + Devri-
ent и GigSky, прекратили продажи в России. Они 
сохранили работоспособность локализованных 
систем, однако участники рынка говорят о рисках 
отключения.

„Ъ“ ознакомился с прогнозом МТС по росту рынка ин-
тернета вещей до 2025 года. Из него следует, что к 2025 году 
25% всех устройств IoT в РФ будут подключены через вир-
туальные сим-карты — eSIM. Но к концу 2022 года эта доля 
составит только 7%. По итогам 2021 года объем рынка IoT 
в России достиг 148,5 млрд руб., по прогнозу МТС, его сред-
негодовые темпы роста составят 12%, а сам рынок может 
вырасти до 208,5 млрд руб. к 2026 году. По мнению опера-
тора, большая часть устройств с eSIM придется на «умные» 
счетчики и устройства, подключенные автомобили. В МТС 
подчеркивают, что eSIM «ускоряет подключение устройств, 
снижает затраты на логистику и обслуживание».

За счет специального чипа в устройстве eSIM позволяет 
отказаться от традиционной сим-карты, при этом абонент 
может подключаться к сетям разных операторов. Приме-
нение eSIM в России началось со смартфонов: с 2020 года 
МТС, «МегаФон», «Вымпелком», Tele2 и работающие на его 
сети виртуальные операторы (MVNO) продают виртуаль-
ные сим-карты по согласованию с правоохранительны-
ми органами, законодательно сегмент не урегулирован.

Но в потребительском сегменте перспектива eSIM 
ограниченна, объясняет собеседник „Ъ“ в одном из 
крупных операторов, «абоненты, которые используют 
смартфоны с поддержкой eSIM, уже обменяли обычную 
сим-карту на виртуальную, далее проникновению eSIM 
в потребительском секторе может способствовать толь-
ко замена старых устройств, которая идет небыстро». Он 
подтвердил, что операторы делают ставку на развитие 
eSIM в корпоративном секторе для IoT.

Осложнить ситуацию могут последствия военных 
действий РФ на Украине. До их начала операторы часто 

использовали для загрузки и хранения профилей або-
нентов eSIM решения иностранных поставщиков (Ge-
malto, Giesecke + Devrient, GigSky, Idemia, HPE). Но с фев-
раля последние ушли из РФ, рассказали два источника 
„Ъ“ на рынке. Некоторые операторы продолжают ис-
пользовать западные решения, поскольку они локали-
зованы в российских дата-центрах. Но, объясняет один 
из собеседников „Ъ“, сохраняется «риск отзыва корнево-
го сертификата, без которого платформа работать не бу-
дет». Источник „Ъ“ в правительстве уверяет, что риски 
есть, только если оператор связи пользуется зарубеж-
ным облачным решением. В Gemalto, Giesecke + Devri-
ent, GigSky не ответили „Ъ“.

В МТС „Ъ“ сообщили, что сотрудничают «с одним из 
ведущих российских поставщиков», а профили абонен-
тов хранятся в РФ. У Tele2 собственная платформа для ге-
нерации профилей для eSIM — «все профили виртуаль-
ных карт хранятся в периметре инфраструктуры Tele2». 
В «Вымпелкоме» работают с «А1 Системс». При упроще-
нии способов дистанционного заключения договора 
на eSIM технология перспективна для потребительско-
го сегмента, считают в операторе. В «МегаФоне» отмети-
ли, что технология востребована и в потребительском, 
и в бизнес-сегментах, «но уход зарубежных поставщи-
ков с рынка ожидаемо замедлит ее развитие в России».

Коммерческий директор «А1 Системс» Дмитрий Га-
ланин отметил, что на фоне ухода зарубежных постав-
щиков компания наблюдает рост интереса к своему ре-
шению. «За первое полугодие мы установили в четыре 
раза больше профилей, чем за тот же период прошло-
го года»,— говорит он. По его словам, основной риск 
использования зарубежной платформы — внезапное 
расторжение договора. Для M2M/IoT, уточняет топ-ме-
неджер, это потеря возможности управлять профилями, 
хотя устройство от сети не отключится; для потребитель-
ского сектора проблема может обернуться тем, что этот 
канал дистрибуции на время перестанет работать. По-
требуется время на подключение к альтернативному по-
ставщику, перенастройку бизнес-процессов, добавляет 
Дмитрий Галанин. «Если в рознице были распростране-
ны ваучеры с QR-кодами профилей, их придется изъять 
и заменить на новые»,— отмечает он.

Юлия Тишина, Никита Королев
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Бензин не спрашивают
Топливо дешевеет на бирже от избытка предложения

На фоне увеличения предло-
жения бензина на внутреннем 
рынке цена топлива продол-
жает падать. Так, 4 июля стои-
мость АИ-92 на бирже снизи-
лась на 1,4%, до 38,5 тыс. руб. за 
тонну. С конца июня эта марка 
в опте подешевела почти на 9%. 
Стоимость топлива на АЗС ста-
бильна, маржа заправок оста-
ется высокой. По мнению экс-
пертов, снижение цен вызвано 
ростом предложения топлива 
и неожиданно слабым спросом 
на него в стране, несмотря на се-
зон отпусков.

Бензин марок АИ-92 и АИ-95 под-
ешевел 4 июля на бирже СПбМТСБ 
на 1,4% и 0,5%, до 38,5 тыс. и 42,1 тыс. 
руб. за тонну соответственно. В июне 
на фоне увеличения спроса цены на 
бензин возобновили рост, но к кон-
цу месяца топливо снова начало де-
шеветь. Росту цен в прошлом месяце 
способствовало решение правитель-
ства сократить компенсации нефте-
компаниям по демпферу на бен-
зин. Тем не менее сейчас, по словам 
источника „Ъ“ в отрасли, на цены 
оказывает давление большое пред-
ложение товара. Кроме того, после 
решения ОПЕК+ о повышении про-
изводства нефть Brent подешевела со 
$117 до $114 за баррель.

Топливо обычно дорожает летом 
на фоне увеличения спроса в сезон 
отпусков. Так, например, стоимость 
авиакеросина на бирже в европей-
ской части России превысила рекорд-
ные 68 тыс. руб. за тонну. При этом си-
туация с ценами на бензин выглядит 
иначе, несмотря на то что россияне 
теперь чаще используют личный ав-

тотранспорт в условиях санкцион-
ных ограничений на полеты за гра-
ницу. Еще весной нефтекомпании 
испытывали значительные сложно-
сти с экспортом нефтепродуктов, что 
стало причиной их профицита на 
внутреннем рынке: хотя в последние 
недели экспорт нефтепродуктов вос-
станавливается, он все же значитель-
но ниже значений до 24 февраля.

Благодаря низким оптовым це-
нам АЗС сейчас получают рекордную 
маржу при продаже топлива, несмо-
тря на то что стоимость бензина на 
заправках почти не изменилась с на-
чала года. Так, к 24 июня, по данным 
Росстата, бензин подорожал лишь 
на 0,4% с начала года при инфляции 
11,5%. В среднем литр топлива стоит 
50,6 руб. Чистая маржа торговли АИ-
92 и АИ-95 через АЗС, по оценкам «Пе-
тромаркета», составляет около 9 руб. 
и 10 руб. за литр соответственно.

Предполагается, что топливо по-
дорожает к сентябрю, поскольку 
с этого момента нефтекомпаниям 
урежут компенсации по демпферу 
за поставки бензина на внутренний 

рынок: в результате они недополу-
чат из бюджета, по разным оценкам, 
100–160 млрд руб. Соответствующие 
поправки Госдума, как ожидается, 
одобрит в третьем чтении 5 июля: 
они предполагают корректировку 
формулы расчета демпфера, в рам-
ках которой экспортная цена бензи-
на будет снижена на дисконт Urals 
к Brent. Сейчас демпфер рассчиты-
вается как часть разницы между экс-
портной стоимостью бензина и вну-
тренней индикативной ценой. Если 
разница положительная, то нефте-
компании получают выплаты из 
бюджета, при отрицательной — до-
плачивают нефтяники.

По словам Анны Лишневецкой 
из «Петромаркета», в конце июня 
рост оптовой стоимости автобен-
зина снова сменился падением: к 4 
июля относительно 22 июня средняя 
цена АИ-92 потеряла 8,6%, на АИ-
95 — 6,9%. Причина — увеличение 
предложения продукта со стороны 
нефтекомпаний на фоне роста пре-
миальности продаж на внутреннем 
рынке, замечает аналитик: во вто-
рой половине июня поставки бензи-
на на внутренний рынок стали вы-
годнее отгрузок на экспорт.

По оценкам госпожи Лишневец-
кой, на внутреннем рынке сущест-
вует премия (с учетом получения 
демпфирующей надбавки) пример-
но в 5,5 тыс. руб. на тонну для АИ-92 
и 3 тыс. руб. на тонну для АИ-95. Судя 
по всему, полагает она, увеличение 
предложения автобензина при этом 
не сопровождалось адекватным ро-
стом спроса на продукт и привело 
к его избытку на внутреннем рынке.

Дмитрий Козлов

ArcelorMittal  
прокатился в Россию
Сталь компании снова ввозится в страну

ArcelorMittal в июне вернул-
ся к поставкам стали в Россию, 
хотя в мае объявил об останов-
ке экспорта. При этом импорт 
с завода в Казахстане поступает 
по ценам, которые значитель-
но ниже, чем в РФ и Европе. Воз-
вращение конкурента с выгод-
ными условиями задевает ин-
тересы российских металлур-
гов, для которых значение вну-
треннего рынка заметно выро-
сло. Санкции закрывают для 
них рынки Европы и США, а на-
ладить экспорт в Азию мешают 
крепкий рубль и резкий рост ло-
гистических затрат. 

Крупнейший мировой произво-
дитель стали за пределами Китая 
ArcelorMittal возобновил постав-
ки металла в Россию по демпинго-
вым ценам со своего завода в Казах-
стане. Об этом сообщил Bloomberg. 
Источники „Ъ“ на рынке подтвер-
ждают эту информацию. По их сло-
вам, активные поставки плоского 
проката начались с 10 июня. Всего 
за вторую половину июня было по-
ставлено 77 тыс. тонн стали, среди 
которых 50 тыс. тонн приходится 
на горячекатаный прокат, а 15 тыс. 
тонн — прокат с покрытиями. „Ъ“ 
направил запрос «АрселорМиттал 
Темиртау».

ArcelorMittal заявил об останов-
ке продаж в РФ в мае после начала 
боевых действий на Украине. Фи-
нансовый директор компании Дже-
нуино Кристино говорил, что завод 
в Темиртау, продававший основную 
часть своей продукции в РФ, остано-
вил поставки. По итогам 2021 года за-
вод произвел 3,4 млн тонн стали, из 
которых 2,6 млн тонн ушло на экс-
порт, а в РФ — 1,6 млн тонн. Более 
50% продаж в РФ составляет горя-
чекатаный прокат. Основная часть 
(60%) поставлялась в Сибирь и на 
Урал, но значительный объем (27%) 
приходится на Центр и Поволжье, 
рассказывают источники „Ъ“.

По информации «Металл-экс-
перта», «АрселорМиттал Темиртау» 
предлагает цену в 43 тыс. руб. за тон-

ну горячекатаного проката СРТ Мо-
сква с НДС при текущих ценах в РФ 
в 62,1 тыс. руб. на этом же базисе. 
В Европе цены составляют $1,2 тыс. 
Тем не менее, несмотря на разницу 
в цене, поставки в РФ все еще являют-
ся для завода более рентабельными, 

чем в Европу, из-за более короткого 
транспортного плеча, говорит источ-
ник „Ъ“. Также он отмечает более низ-
кую себестоимость производства 
у казахстанского комбината относи-
тельно российских предприятий.

В условиях санкций значение 
внутреннего рынка для российских 
металлургов заметно выросло. ММК 
Виктора Рашникова, для которого 
домашний рынок был ключевым, не 
поставляет сталь на экспорт третий 
месяц. 24 июня господин Рашников 
заявлял, что рентабельность компа-
нии снизилась с 20–25% до 4%. «Ин-

вестиционная программа останав-
ливается, потому что (чтобы.— „Ъ“) 
заниматься инвестиционной про-
граммой, которую мы сейчас име-
ем, надо иметь минимум рента-
бельность 15%, нужно 7–8 млрд руб. 
зарабатывать, чтобы содержать эти 
объемы, которые у нас»,— пояснял 
он (цитата по ТАСС). «Северсталь» 
Алексея Мордашова, попавшая 
в SDN-лист, отмечает спад производ-
ства на 25–30%. Еще один негатив-
ный фактор — укрепление рубля, 
которое бьет по рентабельности всех 
экспортеров. «При текущем курсе ру-
бля, безумно крепком, при резко воз-
росших расходах на логистическую 
цепочку, на фрахт, перевалку, на до-
ставку, мы не можем продавать на 
вроде бы дружественные нам рын-
ки юго-восточных стран, Тихоокеан-
ского региона и так далее,— говорил 
17 июня господин Мордашов.— Эко-
номически это просто невыгодно». 
НЛМК и Evraz не давали публичных 
оценок санкционной политики на 
свой бизнес. 

По итогам года падение произ-
водства стали может составить 1 млн 
тонн, или 15%, оценивал НЛМК. На-
иболее сильное снижение ожидает-
ся во втором полугодии. По данным 
Worldsteel, производство стали за 
первые пять месяцев года упало на 
2,3%. В мае Россия произвела 6,4 млн 
тонн стали, что на 1,4% меньше, чем 
в прошлом году. Однако снижение 
производства показывают все круп-
ные страны-производители.

По мнению Сергея Гришунина из 
НРА, поставки из Казахстана имеют 
демпинговый характер из-за корот-
кого плеча. Российские металлурги 
же вряд ли смогут пойти на сниже-
ние цен. С другой стороны, по мне-
нию аналитика, из-за разницы цен 
на российском и общемировом рын-
ке поставки ArcelorMittal не будут 
иметь длительного характера, так 
как мировые рынки с учетом отсут-
ствия на них российских поставок 
сейчас будут для компании предпоч-
тительнее российского.

Евгений Зайнуллин

Почему мы 
не инвестируем?  

А куда инвестировать, 
если продавать непонятно 
куда. Нам нужно добиться 

стабилизации, понять, 
какой курс (рубля будет.— 
„Ъ“). Мы можем продать 

больше на Восток  
при всех санкционных 

ограничениях,  
но нас сегодня сдерживает 

в первую очередь курс. 
Мы просто не можем 
по экономике пройти 
в восточный регион

— Алексей Мордашов,
владелец «Северстали»,  

17 июня

Ц И Т А Т А

Рекордный взлет «Иркута»
Акции авиастроительной компании  
за неделю подорожали вдвое
Акции корпорации «Иркут» не-
ожиданно стали лидерами ро-
ста на российском рынке. За не-
делю они подорожали на 100%, 
вернувшись к значениям четы-
рехлетней давности. По мне-
нию экспертов, этому могли 
способствовать частичное смяг-
чение санкций США, слабое по-
нимание инвесторами сути 
происходящего вокруг «Ирку-
та», а также «дефицит торговых 
идей» на фоне отказа ряда ком-
паний, прежде всего «Газпро-
ма», платить дивиденды. Од-
нако в активах с такой низкой 
ликвидностью резкий взлет мо-
жет быстро смениться столь же 
резким падением и риски для 
инвесторов велики.

На торгах Московской биржи 
4 июля акции «Иркута» обновили 
максимум с сентября 2018 года, до-
стигнув 69,9 руб. По итогам торгов 
котировки остановились на 69,7 руб., 
превысив закрытие предыдущего 
дня на 27%. За неделю уверенного ро-
ста бумаги подорожали вдвое, тогда 
как индекс Московской биржи упал 
на 9%. Рост сопровождался высокой 
активностью инвесторов. Объем тор-
гов 4 июля составил 632 млн руб., это 
еще один рекорд с осени 2018 года. 
В последний год ежедневный объем 
торгов бумагами «Иркута» редко пре-
вышал 100 млн руб., а по большей ча-
сти не доходил до 10 млн руб.

• «Иркут» входит в государствен-
ную Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию (ОАК), выпускает 
гражданские (SSJ-100, МС-21) и воен-
ные самолеты. В 2021 году выручка 
выросла на 77%, до 209,7 млрд руб. 
Чистая прибыль превысила 5,6 млрд 
руб. против убытка почти в 70  млрд 
руб. годом ранее.
Уверенный рост акций начал-

ся на прошлой неделе, после того 
как 28 июня Минфин США объявил 
о частичном снятии ограничений 
на сделки с ОАК и рядом ее дочерних 

структур, включая «Иркут». Ряд инве-
сторов и аналитиков восприняли это 
как серьезное улучшение ситуации. 
«Снятие ограничений снимает ри-
ски реализации проектов компании 
и использования иностранных тех-
нологий»,— считает, например, глав-
ный аналитик УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Виктор Тунев. 

Однако на самом деле речь идет 
не об этом. США временно разреши-
ли ряд операций, касающихся толь-
ко товаров, технологий или услуг 
для обеспечения безопасности поле-
тов и только в отношении самолетов, 
зарегистрированных за пределами 
РФ. То есть лицензия позволяет ино-
странным перевозчикам закупать 
у «Иркута» запчасти и услуги для 
поддержания старого парка самоле-
тов советского и российского произ-
водства. Все SSJ зарегистрированы 
в РФ, а МС-21 пока даже не находит-
ся в коммерческой эксплуатации. 
Более обоснованным выглядит мне-
ние, высказанное „Ъ“ другим участ-
ником фондового рынка: «Можно 
предположить, что в условиях не-
возможности закупок иностранных 
самолетов рост заказов обеспечит су-
щественную загрузку „Иркута“».

Подлить масла в огонь могло то, 
что на фоне решения ГОСА «Газпро-
ма» не платить дивиденды (см. „Ъ“ 
от 30 июня) локальные инвесторы 
начали лихорадочно искать свежие 
торговые идеи. По словам стратега 
УК «Арикапитал» Сергея Суверова, 

их интересует в первую очередь вну-
тренние истории, которые могут по-
казать серьезный рост в ближайшие 
месяцы. «С учетом частичного пере-
вода экономики на военные рельсы 
и усиленного финансирования обо-
ронзаказа „Иркут“ выглядит бенефи-
циаром текущей геополитической 
и экономической ситуации»,— от-
мечает он. При этом на российском 
рынке эмитентов, близких к оборон-
ке, почти нет. На бирже торгуются 
акции самой ОАК, но их бурный рост 
дочерней компании не затронул.

Кроме того, с учетом низкой лик-
видности акций «Иркута» появле-
ние любой значительной заявки 
может провоцировать сильные дви-
жения котировок. По словам лично-
го брокера «Открытие Инвестиции» 
Алексея Петровского, спекулятив-
ная игра инвесторов с такими бума-
ги — частое явление на российском 
рынке. Участники рынка отмечают 
повышенные риски таких спекуля-
ций. «Сейчас и „Иркут“, и ОАК оце-
ниваются рынком достаточно до-
рого, если принять во внимание их 
финансовые показатели, высокий 
уровень долгов и низкое качество 
корпоративного управления»,— от-
мечает господин Тунев. В таких ин-
вестициях, предупреждает Алексей 
Петровский, трудно предугадать точ-
ку разворота, следовательно, и убыт-
ки для тех, кто покупает по высоким 
ценам, могут оказаться большими.

Виталий Гайдаев
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ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

29 процентов
составило падение 
биржевых цен  
на бензин АИ-95 
в России в годовом 
выражении  
на 1 июля 2022 года
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Российский рекламный рынок, 
который пострадал от ухода ино-
странных рекламодателей, в по-
следние месяцы столкнулся так-
же с существенным сокращени-
ем бюджетов в ряде отраслей. 
Наиболее заметно уменьшили 
затраты на продвижение компа-
нии, работающие в области об-
разования, книгоиздания и пи-
ара, продажи автомобилей и ту-
ризма, подчитали в банке «Точ-
ка». Представители индустрий 
подтверждают сокращение бюд-
жетов. В качестве причин они 
называют оптимизацию расхо-
дов и снижение инвентаря в ин-
тернете на фоне недоступности 
рекламы в Instagram и Facebook, 
чья материнская организация 
Meta признана в РФ экстремист-
ской и запрещена.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем банка «Точка» о динамике реклам-
ных инвестиций за март—июнь. 
Были проанализированы платежи 
100 тыс. компаний-клиентов в поль-
зу рекламных агентств и площадок, 
включая наружную рекламу. В выбор-
ку попали компании, активно разме-
щавшие рекламу в течение послед-
них двух лет.

Аналитики выяснили, что силь-
нее всего снизились затраты на 
продвижение в категории «обра-
зование» — падение по ней соста-
вило почти 74% год к году. Второй 
стала категория, в которую входят 
рекламные и пиар-агентства, изда-

тели ме диа и полиграфисты — там 
зафиксировано снижение на 68,8%. 
Общественные организации снизи-
ли вложения в рекламу на 66%, авто-
дилеры — на 55%, издатели книг, му-
зеи и библиотеки — на 47%. В списке 
сфер с наибольшим падением вло-
жений в рекламу оказался и туризм 
(падение на 39%). Кафе, рестораны 
и гостиницы снизили бюджеты на 
про движение на 37%.

Опрошенные „Ъ“ участники пе-
речисленных выше сегментов под-
тверждают сокращение рекламных 
бюджетов. Еще в марте «Нетология» 
оптимизировала рекламный бюджет 
примерно на 20% на фоне ограниче-
ний на выдачу кредитов потребите-
лям, рассказала директор компании 
по маркетингу Анна Старчихина. За-
тем, по ее словам, повлияла и блоки-
ровка Google ads и рекламных каби-
нетов Facebook. Кроме того, летом 
спрос на обучение снижается, поэто-
му в это время бюджеты всегда ниже, 
добавила госпожа Старчихина.

Участники авторынка вложения 
в рекламу начали сокращать еще 
в феврале в условиях неопределен-
ности с поставками машин, поясня-
ет директор по маркетингу АГ «Ави-
лон» Андрей Каменский. Он также 
говорит о снижении затрат на 20–
30% из-за недоступности рекламы 
в Google, Instagram и Facebook. Уве-
личение рекламного бюджета пока 
не планируется, уточнил госпо-
дин Каменский. С апреля пример-
но на 50% сократились рекламные 
расходы по премиальным европей-
ским маркам, приостановившим 
поставки в Россию, однако наблю-
дается рост затрат на маркетинг по 
массбрендам корейских, китайских 
и японских производителей, гово-
рит директор по маркетингу ГК «Ав-
тодом» и ГК «АвтоСпецЦентр» Олег 
Кузнецов.

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
отмечает, что рекламные бюджеты 
туркомпаний сократились на фоне 
общего падения рынка: въездной по-
ток отстает от докризисных значе-
ний 2019 года на 95%, выездной — на 
70%. Он полагает, что активность пе-
рераспределилась в пользу альтерна-
тивных форматов продвижения про-
дуктов, например, через турагентов. 
В то же время, уточняет господин Го-
рин, часть онлайн-агрегаторов, нао-
борот, увеличили рекламную актив-
ность на фоне ухода с рынка Booking.
com и Airbnb. Представитель Tvil.ru 
Оксана Шустикова подтверждает, что 

ее компания расширила географию 
наружной рекламы с трех до десяти 
городов и впервые запустила про-
движение на телевидении.

Руководитель отдела маркетин-
га издательской группы «Альпи-
на» Ирина Антонова рассказала, что 
группа увеличила расходы на про-
движение на маркетплейсах, но 
остальные маркетинговые затраты 
«сократились как минимум на 25%»: 
«О возвращении прежнего уровня 
рекламных бюджетов пока говорить 
сложно». На фоне падения реальных 
доходов населения и неуверенности 
в завтрашнем дне многие покупки 
отменяются или откладываются, биз-
нес на это «реагирует зеркально», от-
мечает директор по работе с клиента-
ми PLC (входит в OMD OM Group) Ян 
Хоменко, и это отражается и на бюд-
жетах самих рекламных агентств 
на собственное продвижение.

Валерия Лебедева,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Никитина

Пиар в рекламе не нуждается
Какие отрасли сильнее всего сократили бюджеты на продвижение

Господин Михельсон в июне 
в контексте вопроса о судьбе ги-
гантского Тамбейского месторожде-
ния «Газпрома» на Ямале заявил, что 
нужно в кратчайшие сроки опре-
деляться, куда Россия будет прода-
вать газ на фоне отказа от него Евро-
пы. «Надо думать, куда Россия будет 
продавать газ. Надо делать СПГ. Се-
годня мы крупнейшие экспортеры 
газа в мире. Сколько потеряем трубо-
проводного газа, столько надо про-
изводить СПГ. И решения надо при-
нимать бегом»,— сказал он (цитата 
по « Интерфакс»).

В Минэнерго и НОВАТЭКе инициа-
тиву «Газпрома» не комментировали.

С одной стороны, рынок сжижен-
ного газа глобальный, и если рос-
сийский СПГ окажется в Азии, то он 
в теории вытеснит оттуда поставки, 
к примеру, из Катара или США, кото-
рые придут в Европу, отмечает неза-
висимый эксперт Александр Собко. 
Но на практике возможны разноо-
бразные ценовые искажения, по-
этому не исключено, что перена-

правление российского СПГ в Азию 
действительно создаст дополнитель-
ные возможности для трубопровод-
ных поставок в Европе, а Азия в та-
ком случае поглотит больше СПГ при 
чуть снизившихся ценах, полага-
ет он. В случае такого перенаправле-
ния российского СПГ остается много 
факторов неопределенности, среди 
них — поведение прочих продавцов 
СПГ и политика самого «Газпрома» по 
ценам и объемам продаж на европей-
ском направлении.

«Не стоит забывать, что ЕС неглас-
но оценивает суммарный объем им-
порта российского газа, будь то СПГ 
или сетевые поставки, чтобы общая 
доля не выглядела слишком критич-
но. В любом случае эта проблематика 
станет по-настоящему актуальна, ког-
да и если российские поставки в Ев-
ропу вырастут до значений, близких 
к нормальным, так как сейчас по сум-
ме разных причин российский тру-
бопроводный экспорт оказывается 
меньше, чем готовы покупать евро-
пейские импортеры»,— заключает 
Александр Собко.

Татьяна Дятел

Одногазовая Европа

Основной причиной снижения закупок лосося стало 
серьезное повышение цен, отмечает директор по разви-
тию GFC Алексей Фильчагин. Оптовые цены на атланти-
ческую семгу с февраля по июнь выросли с 900–950 руб. 
до 2 тыс. руб. за кг, а на форель — с 550 руб. до 1,7 тыс. руб. 
за кг, отмечает Илья Березнюк.

Мурманская форель в то же время подорожала на 90%, 
добавляет господин Фильчагин. На эту проблему уже об-
ращали внимание екатеринбургские рестораторы, кото-
рые обратились в Федеральную антимонопольную служ-
бу с просьбой вмешаться в ценообразование лосося из 
Мурманска, подорожавшего, по их данным, с 855 руб. за 
кг в начале года до 1,8 тыс. руб. к середине июня. Предпри-
ниматели опасаются, что рост цен продолжится из-за за-
крытия мурманских ферм на каникулы в августе. 

Совладелец сети «Теремок» Михаил Гончаров говорит, 
что если ситуация с ценами не изменится, то придется 
поднимать цены на блюда с лососем. В таком случае реа-
лизация этих блюд становится нерентабельной, считает 
владелец сети «Мясо & Рыба» Сергей Миронов.

Но пока цены остаются на высоком уровне, ресторато-
ры стараются заменить лосося на другие виды рыб. Хен-
рик Винтер говорит, что заведения его сетей возвращать 
прежние объемы поставок лосося не планируют, стараясь 
минимизировать зависимость от импорта в меню и нара-
щивая закупки российских окуня, палтуса, наваги и суда-
ка. В «Моремании» намерены нарастить закупки горбуши, 
кеты, кижуча российского вылова. В «Андерсоне» возвра-
щать блюда с атлантическим лососем пока не планирует-
ся. CEO «Много лосося» Александр Мутовин говорит, что 
пока не намерен убирать блюда с лососем. 

Дарья Андрианова

Рестораны выкинули форель 
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Расширение ассортимента 
и представленности в торговых 
сетях помогло слабоалкоголь-
ным коктейлям выйти в лиде-
ры по темпам роста в деньгах 
среди всей алкогольной продук-
ции. По данным NielsenIQ, с ян-
варя по середину июня продажи 
таких напитков выросли на 46% 
год к году. Участники рынка 
ждут продолжения тенденции 
на фоне сокращения импорта 
алкоголя, но опасаются сложно-
стей с наличием ингредиентов.

Слабоалкогольные коктейли ста-
ли лидером по темпам продаж сре-
ди самых быстрорастущих категорий 
алкогольной продукции в денеж-
ном выражении, следует из данных 
NielsenIQ. По подсчетам аналитиков, 
с января по середину июня продажи 
таких напитков в крупных россий-
ских торговых сетях росли год к году 
на 46,1% в деньгах и на 31,1% — в на-
туральном выражении. Для сравне-
ния: продажи джина за этот период 
выросли на 40,8% и 34,6%, рома — на 
22,6% и 14,5%, виски — на 16,8% и 5,8% 
соответственно. По итогам 2021 года, 
согласно NielsenIQ, слабоалкоголь-
ные напитки были второй категори-
ей по темпам роста продаж в деньгах 
с 26,1%, уступая джину, который пока-
зывал прирост в 41,1%.

Участники рынка подтверждают 
тенденцию. Руководитель отдела мар-
кетинга дистрибутора «Перспектива» 
(бренды Hooper’s Hooch, Black Rus-
sian, Manchester и др.) Марина Доль-
никова говорит, что продажи слабо-
алкогольных коктейлей компании 
с начала года выросли более чем на 
40%. Развитие категории происходит 
из-за роста представленности слабо-
алкогольных коктейлей в торговых 
точках, а также из-за расширения ас-
сортимента, в том числе за счет про-
дуктов, созданных с ориентиром на 
молодых покупателей, рассказывает 

она. У ГК «Руст» (Bravo и др.) продажи 
слабоалкогольных коктейлей за ян-
варь—июнь 2022 года выросли почти 
на 90% год к году, говорит представи-
тель группы. Он связывает динамику 
с расширением дистрибуции, заклю-
чением новых контрактов на постав-
ку, а также запуском новинок.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
подтверждает, что продажи слабоал-
когольных коктейлей активно рас-
тут: сейчас их годовой объем потре-
бления превышает 10 млн дал. Тренд 
эксперт связывает с ужесточением 
контроля государства за производст-
вом российского вина, что привело 
к почти полному исчезновению «вин-
ных напитков», которые изготавлива-
лись из иностранного виноматериала 
с различными добавками. В резуль-
тате, поясняет господин Дробиз, по-
требители «винных напитков» пере-
ключились на пивную продукцию 
и слабоалкогольные коктейли. 

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев подтверждает, что рост продаж 
слабоалкогольных коктейлей свя-
зан с перераспределением в эту ка-
тегорию продукции, которая ранее 
продавалась как «винные напитки». 
Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин добавляет, что 
рост спроса на слабоалкогольные 
коктейли — общемировой тренд, 
связанный в первую очередь с ростом 
интереса к джин-тонику.

В ГК «Руст» считают, что категория 
слабоалкогольных коктейлей обла-
дает большими перспективами даль-
нейшего роста, в том числе благо-
даря сокращению импорта других 
алкогольных напитков. По прогнозам 
участников рынка, осложнение геопо-
литической обстановки из-за начала 
военной операции на Украине и слож-
ности с логистикой могут привести 
к падению импорта алкоголя в Россию 
примерно на 40% в годовом выраже-
нии. Госпожа Дольникова считает, что 
рост спроса на коктейли может сохра-
ниться при условии удержания цен 
и качества, а также запуске новых про-
дуктов в различных вариантах тары. 

Представитель ГК «Руст» говорит, что 
сдержать рост категории могут логи-
стические вызовы, а также сложности 
с поиском поставщиками ингредиен-
тов и комплектующих. «Качественные 
ингредиенты все производители сла-
боалкогольных коктейлей привозят 
из-за рубежа, что открывает широкую 
перспективу для локализации»,— 
указывает он. Кроме того, добавляют 
в группе, краткосрочным негативным 
фактором может стать определенный 
дефицит CO2. По мнению Вадима Дро-
биза, рост продаж слабоалкогольных 
коктейлей начнет замедляться уже 
в 2023 году. А новых потребителей, 
считает он, сегмент может получить, 
если государство, например, ужесто-
чит контроль за пивными напитками.

Анатолий Костырев

Алкоголь взяли на слабо
В торговых сетях выросли продажи коктейлей

На активы некогда крупного 
производителя спирта и алко-
гольной продукции «Риал» в Ка-
бардино-Балкарии нашелся но-
вый инвестор. Имущество за-
вода с торгов может приобре-
сти структура, связанная с Ана-
толием Яблонским, председате-
лем Союза производителей ко-
ньяка и владельцем Антипин-
ского НПЗ. Загрузка завода мо-
жет обострить конкуренцию 
на  алкогольном рынке.

ООО «Ренессанс» Александра Руса-
кова стало единственным участником 
торгов по продаже имущества ООО 
«Концерн „Риал“» в Кабардино-Бал-
карии, следует из информации в рее-
стре сведений о банкротстве. Два лота 
включают здания, земельные участ-
ки и оборудование. «Ренессанс» мо-
жет заключить договор купли-про-
дажи имущества по начальной цене 
примерно за 238,4 млн руб., следует 
из данных торгов.

Концерн «Риал» входил в  группу 
«Риал» Хадиса Абазехова, которая 
управляла одним из крупнейших 
в РФ заводов по производству этило-
вого спирта мощностью 60 тыс. дал 
в сутки, а также выпускала алкоголь-
ные напитки под брендами «Риал», 
«Край Невы», «Государь Петр I» и пр. По 
данным источника „Ъ“ на алкоголь-
ном рынке, в 2018 году «Риал» выпу-
стил 553 тыс. дал спирта, а в 2019 году 
у группы начались сложности и в ча-
сти ее структур началась процедура 
банкротства. Часть имущества «Риа-
ла» заложена в банке «Траст», который 
получил долги группы в рамках сана-
ции Промсвязьбанка.

Источник „Ъ“ на рынке ранее 
рассказывал, что проблемы «Риа-
ла» могли быть следствием масштаб-
ных проверок алкогольных заводов 
в Кабардино-Балкарии по подозре-
нию в уклонении от налогов. Пред-

приятия связывали с крупнейшим 
тогда производителем водки «Ста-
тус-групп» (бренды «Добрый мед-
ведь», «Калина красная»). Бенефици-
аром «Статус-групп» позже называли 
экс-главу Росалкогольрегулирования 
(РАР) Игоря Чуяна. В конце 2021 года 
Игорь Чуян был задержан в Черного-

рии. В России в его отношении возбу-
ждено уголовное дело по заявлению 
однокурсника президента Владими-
ра Путина адвоката Николая Егорова. 
По версии следствия, будучи бенефи-
циаром ОФК-банка и «Статус-групп» 
господин Чуян организовал выдачу 
последнему необоснованных банков-
ских гарантий и кредитов, которые не 
были возвращены. 

Александр Русаков может быть 
связан с Анатолием Яблонским, 
председателем Союза производи-
телей коньяка, который также счи-
тается бенефициаром группы «Ру-
сэнергокапитал», управляющей 
Костромской сбытовой компани-

ей (КСК), местным «Водоканалсер-
висом» и пр. В 2021 году «Русинвест» 
господина Яблонского купила круп-
нейший в России независимый 
НПЗ — Антипинский — по началь-
ной цене 111 млрд руб. Господин Ру-
саков на конец 2021 года входил в со-
вет директоров КСК.

Кроме того, Александр Русаков 
был владельцем и гендиректором 
ООО «Торговый дом „Русалко“», кото-
рое занимается производством вод-
ки «Росспиртпром», «Эльбрус», «Суч-
ки», коньяков, вин и др. Продукция 
«Русалко», вероятно, сейчас разли-
вается на сторонних площадках по 
контракту. Три источника „Ъ“ на ал-
когольном рынке подтверждают, 
что «Ренессанс» может купить акти-
вы «Риала» в интересах Анатолия 
Яблонского, с которым также свя-
зано «Русалко». В «Русалко» заявили 
„Ъ“, что Александр Русаков не рабо-
тает в компании и вопрос покупки 
активов «Риала» к ним не относится. 
В «Русэнергокапитале» оперативный 
комментарий не предоставили. Свя-
заться с самим господином Русако-
вым не удалось.

Владелец бренд-агентства Kaufman 
Станислав Кауфман говорит, что при 
спиртовых заводах нередко есть 
производственные площадки для 
выпуска алкогольной продукции. 
А покупка собственного производст-
ва позволяет оптимизировать эконо-
мику, тем более когда речь идет о вы-
пуске продукции экономсегмента. На 
онлайн-витрине «Ароматного мира» 
водка «Росспиртпром» продается по 
269,99 руб. за 0,5 л. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз добавляет, что «Риал» 
также должен иметь современное 
оборудование. А источник „Ъ“ на ал-
когольном рынке отмечает, что при-
ход нового инвестора на «Риал» может 
обострить конкуренцию.

Анатолий Костырев

Инвесторы пробуют спирт
Завод «Риал» в Кабардино-Балкарии  
может сменить владельца

Слабоалкогольные коктейли
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38 процентов 
может составить  
общее сокращение  
рекламного рынка 
России  
по итогам 2022 года

Со снижением  
доходов населения  

начинается переключение 
потребителей  

на водку  
массового сегмента

— Сергей Лебедев,
гендиректор  

Алкогольной сибирской группы,  
в интервью „Ъ“ в мае 2022 года

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Н Е К Р О Л О Г

На 86-м году жизни в Москве от инфаркта 
умер Юлий Файт, один из самых тонких, об-
аятельных и жизнелюбивых режиссеров со-
ветской новой волны, волей судьбы и цензуры 
снявший гораздо меньше, чем мог бы снять, 
но  никогда на свой злой рок не сетовавший.

Катастрофа, на десять с лишним лет выбившая 
29-летнего режиссера из игрового кино, случи-
лась с Юлием Файтом в октябре 1966-го. Прони-
занный южным светом, наполненный примор-
ским воздухом, беззаботный и печальный, как 
его герои, сыгранные юными звездами Николаем 
Бурляевым и Натальей Богуновой, фильм «Маль-
чик и девочка» буквально накануне выхода в про-
кат вылетел из афиши.

Вернется в историю советского кино, будет 
показан на фестивале «Белые столбы» он только 
в 2017-м. Считается, что фильм, поставленный по 
сценарию советского классика Веры Пановой, на-
влек на себя гнев ортодоксального руководства 
комсомола. Какое и впрямь безобразие: история 
беременности 16-летней девочки, официантки ку-
рортного санатория, «залетевшей» от безответст-
венного мальчишки-москвича.

А как здорово, как многообещающе все начина-
лось. Сын блестящего характерного актера Андрея 
Файта, за пятьдесят с лишним лет переигравшего 
весь диапазон экранных злодеев, от басмачей до аб-
веровцев, Юлий Андреевич был во ВГИКе одним из 
любимых учеников великого Михаила Ромма. А де-
бютировал как актер в курсовой экранизации сво-
ими однокурсниками Андреем Тарковским и Ма-
рикой Бейку рассказа Эрнста Хемингуэя «Убийцы» 
(1956), удивительной для эпохи железного занавеса 
адекватной имитации голливудского нуара.

Вместе с Файтом в этой уникальной коротко-
метражке сыграли сам Тарковский, Василий Шук-
шин и будущие режиссеры Валентин Виноградов, 
Александр Гордон и Юрий Дубровин. В ближай-
ший круг Файта входили еще и Геннадий Шпали-
ков, Николай Губенко, Юрий Коваль. Цвет, что на-
зывается, советского шестидесятничества, в тени 
которого ничуть не терялся скромный Файт. Гу-
бенко он просто выбрал талисманом, чуть ли не 
взяв с него письменное обязательство играть во 
всех своих фильмах. В «Мальчике и девочке» едва 
ли не двухминутное явление Губенко в роли ва-
гонного попутчика, наяривающего на гитаре 
шпаликовское «Милый, ты с какого года и с како-
го парохода?», остается моментом иррациональ-
ного киноволшебства.

А ленфильмовским дебютом Файта — в Ленин-
град его среди прочих выпускников ВГИКа отпра-
вили ради омоложения студийных кадров — ста-
ла экранизация автобиографических рассказов 
Юрия Нагибина «Пока фронт в обороне» (1964). 
Образцовое «лейтенантское» кино о юном герма-
нисте, воюющем контрпропагандистом на Вол-
ховском фронте. То есть выкатывающемся на 
ничейную полосу на грузовике с громкоговори-
телем и агитирующем фрицев сдаваться до тех 
пор, пока немецкие артиллеристы не возьмут 
его шарабан в вилку. Даже в малых, даже в эпи-
зодических ролях ярчайшим образом выступили 
и тот же Губенко, и Виктор Авдюшко, и Светлана 
Светличная, и Александр Демьяненко, опять-таки 
цвет своего поколения.

Опалу за «Мальчика и девочку» и ссылку в ки-
нохронику Файт принял с мудрым стоицизмом. 
Четыре года назад, после показа крамольного 
фильма в ленинградском Доме кино, смакуя ко-
ньяк и затягиваясь неизменным «Беломором», он 
философствовал так. Да, десять лет не снимал иг-
рового кино. Но за эти годы побывал во всех угол-
ках Советского Союза, в таких местах, где вы не 
были и никогда не будете. Разве же это не счастье?

Опала была снята в конце 1970-х годов. Файт 
поставил на студии имени Максима Горького два 
обаятельных детских фильма «Марка страны Гон-
делупы» (1977) и «Пограничный пес Алый» (1979). 
Первый из них — с участием, а второй — на осно-
ве прозы своего заветного друга Юрия Коваля, од-
ного из изрядно поредевшего к тому времени кру-
га своей юности. С уходом самого Файта, одного 
из самых обаятельных что в творчестве, что в жиз-
ни людей, тот легендарный круг почти что и рас-
таял в тумане.

Михаил Трофименков

Режиссер запретной любви
Умер Юлий Файт

Самарский театр оперы и балета, 
который после ребрендинга гро-
зит превратиться в непроизноси-
мый «Шостакович опера балет», 
представил «Дон Кихота» Людви-
га Минкуса, очищенного от насло-
ений советских времен. Рекон-
струкцию старинной постановки 
Александра Горского осуществил 
худрук труппы Юрий Бурлака.  
Из Самары — Татьяна Кузнецова.

он Кихот» — один 
из самых попу-

лярных классических балетов. Впер-
вые его поставил Мариус Петипа в Мо-
скве в 1869 году на музыку Минкуса 
по собственному либретто. В 1900-м 
петербуржец Александр Горский, до-
бавив несколько музыкальных но-
меров и отредактировав либретто, 
представил в Большом собственную 
версию балета, которую вскоре пере-
несли на сцену Мариинского театра. 
Постановка Горского, эклектичная 
по природе, тем не менее соверши-
ла эстетическую революцию: входя-
щий в моду стиль модерн (оформили 
спектакль Александр Головин и Кон-
стантин Коровин) сочетался в ней 
с приметами сценического реализ-
ма: хореограф поставил мизансце-
ны в духе раннего МХТ. При этом от 
классического танца Горский не отка-
зался, но радикально изменил прин-
ципы композиции, исключив сим-
метрию в танцах кордебалета. Балет 
вызвал изрядную полемику, но побе-
да осталась за постановкой Горского.

В советское время суть дореволю-
ционных споров забылась, любимый 
зрителями «Дон Кихот» с целой рос-
сыпью эффектных ролей приравня-
ли к классике и, как и прочие балеты 
XIX века, принялись совершенство-
вать: убирать «ненужных» персона-
жей (первыми исчезли всевозмож-
ные «видения» Дон Кихота), сочинять 
новые танцы (в частности, на музы-
ку Соловьева-Седого и Желобинско-
го), переделывать старые. Упрощали 
мизансцены, спрямляли линии, в ре-
зультате даже лучший «Дон Кихот» 
1960-х (в коллегиальной редакции 
Большого театра) представлял собой 
скорее дивертисмент, который скре-
пляли единый стиль и темперамент 
труппы. В начале 1970-х, когда корре-
спондент „Ъ“ танцевала в этом спек-
такле одного из амуров, никто не да-
вал себе труда задуматься, с какой 
стати мифологические шалуниш-
ки во дворце герцога празднуют по-
беду Базиля над Дон Кихотом в пое-
динке на мечах. За 50 прошедших лет 
версии множились, оказываясь все 
дальше от первоначальной, которую 
к тому же все чаще стали приписы-
вать Мариусу Петипа.

Юрий Бурлака, главный россий-
ский специалист по старине, решив 
очистить «Дон Кихота» от вековых на-
слоений, обратился к либретто Пети-
па—Горского и клавиру начала XX 
столетия (для постановки его оркест-
ровал Александр Троицкий), открыв 
немало купюр и вернув исчезнув-
шие сцены. С хореографией оказа-

лось сложнее: несмотря на то что сам 
Горский был страстным энтузиа-
стом системы записи танца, приду-
манной артистом Степановым, и за-
фиксировал таким образом немало 
балетов Петипа, до собственных по-
становок руки у него не дошли. Со-
хранившиеся фрагменты его «Дон 
Кихота» добрались до нас старобалет-
ным способом — более ста лет они пе-
редавались «из ног в ноги». Не пыта-
ясь придать им первозданный вид (то 
есть избавить от мужских трюковых 
прыжков или верхних поддержек), 
Бурлака реконструировал недостаю-
щие фрагменты в духе Горского, а для 
постановки характерных танцев при-
гласил экс-солистку Большого Юлиа-
ну Малхасянц. Сценограф Альона 
Пикалова и художник по костюмам 
Татьяна Ногинова действовали при-
мерно так же: взяв за основу эски-
зы Коровина и Головина, оформили 
спектакль «по мотивам».

Эффект получился удивительный: 
не потеряв в зрелищности, самар-
ская реконструкция оказалась самой 
цельной, последовательной и внят-
ной среди всех виденных мною вер-
сий «Дон Кихота». Впервые был реа-
билитирован заглавный герой, давно 
превратившийся в ходячее чучело, 
лишь формально скрепляющее сце-
ны балета. Бурлака вернул Дон Кихо-
ту семью (племянницу и бакалавра 
Караско), а главное — одолевающие 
рыцаря видения. И томящуюся Дуль-
синею в длинном золотом платье, 
и рыцаря Серебряной Луны в доспе-
хах, и ожившие «деревья» с сучьями 
вместо рук, и пауков, спускающихся 
с колосников, и даже лесных фей, ис-

полняющих изобретенный Лой Фул-
лер и остромодный в конце XIX века 
эстрадный танец «серпантин» — по-
лет легких тканей, прикрепленных 
к длинным палкам в руках танцов-
щиц (за это Горскому изрядно доста-
лось от консерваторов).

В самарской постановке «видения» 
не только избавили несчастного ры-
царя (Антон Зимин) от карикатурно-
сти, но и выстроили логику действия: 
и его побег из дома, и менуэт с Китри 
в первом действии, и борьба с мель-
ницами, и сон с Дульсинеей, и поеди-
нок во дворе замка герцога получили 
свое законное обоснование. Стал не-
посредственнее и Санчо Панса (обая-
тельный Искандар Абельгузин), не-
смотря на то что художник Ногинова 
превратила его почти в шар. Цыгане 
сделались бродячими артистами, что 
объясняет и их переодевание в знат-
ных особ, и представление театра ма-
рионеток. На площадь Барселоны 
вернулась пантомимная драка тореа-
доров с местным населением, а танец 
амуров — в сцену «Сон Дон Кихота», 
где группы дриад переплелись са-
мым затейливым образом в полном 
соответствии с описанием Горского: 
«У меня направо танцуют одно, нале-
во —другое, в глубине — опять тре-
тье…» В последнем акте Grand pas 
стало по-настоящему большим: кро-
ме главных героев и двух солисток 
в нем активничают семь корифеек 
с сольными «проходками» и четвер-
ка мужчин-солистов с собственной 
вариацией (очень качественный 
и поразительно синхронный танец 
этой четверки, пожалуй, самое боль-
шое исполнительское достижение 
спектакля).

Самарская труппа, даром что еще 
в 1942-м получила московскую ре-
дакцию балета прямо из Большого те-
атра, эвакуированного в Куйбышев, 
и с тех пор выдержала еще шесть по-

становок этого спектакля, выглядела 
свежей и возбужденной — так, буд-
то впервые узнала этот балет и воо-
душевлена небывалыми задачами. 
Выделялись преуморительный, но 
не шаржевый Гамаш (Максим Маре-
нин), крепкая уверенная Повелитель-
ница дриад (Наталия Клейменова) 
и великолепный Эспада (Дмитрий 
Сагдеев), будто соскочивший с экра-
на немой фильмы. А вот на главные 
партии солистов не хватило: одна 
из ведущих балерин объявила о бе-
ременности, так что на третий спек-
такль пришлось приглашать премье-
ров из Большого — Юлию Степанову 
и Дениса Родькина.

Гости, подчеркивающие свою «сто-
личность», казались вставной челю-
стью в цельном самарском ансамбле. 
Денис Родькин держался не цирюль-
ником, а по меньшей мере сыном 
герцога. Особой виртуозностью он не 
баловался, а простонародные «коз-
лы», исполненные им и в таверне, 
и в коде третьего акта, казались не 
только анахронизмом, но и мовето-
ном. Поглощенная техническими за-
дачами Юлия Степанова с трудом от-
влекалась на актерское мастерство. 
Для тяжелой, не попадавшей в музы-
ку балерины они оказались неразре-
шимыми: в руках партнера она ред-
ко делала больше трех пируэтов, да 
и те сбоила в положении пизанской 
башни; фуэте открутила, «сбрасывая» 
подъем, а на пуантной диагонали 
в сцене «Сон» едва преодолела центр 
и без того небольшой сцены. Похоже, 
«Шостакович опера балету», пригото-
вившему столь недешевое и редкост-
ное лакомство, как умная и дельная 
реконструкция «Дон Кихота», стоит 
раскошелиться и на «вишенку на тор-
те» — завербовать в труппу собствен-
ных премьеров, способных поддер-
жать постановку на заслуженном ею 
уровне.

РЕКОНСТРУКЦИЯ БАЛЕТ

Дон Кихот Самарческий
На Волге реконструировали балет 120-летней давности

Разнообразные призраки 
изрядно оживили самар-
ский спектакль   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КРЫЛОВА /  

САМАРСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ  

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

На стриминговом сервисе 
« Амедиатека» вышел израиль-
ский сериал «Урок» режиссе-
ра Эйтана Цура, получивший 
главный приз и награду за луч-
шую женскую роль на фестива-
ле CannesSeries 2022 года. За 
шесть серий авторам удается 
продемонстрировать срез ак-
туальных социальных и полити-
ческих проблем, характерных 
не только для Израиля, при этом 
не занимая ничью сторону, счи-
тает Юлия Шагельман.

рок» основан на реальных 
событиях, происшедших в 2014 
году. Тогда ученица выпускно-
го двенадцатого класса пожало-
валась в Министерство образова-
ния на учителя, который называл 
действия армии обороны Израиля 
аморальными. Некоторые учени-
ки поддержали свою товарку, дру-
гие — учителя, которого уволили 
«в связи с сокращением бюджета». 
Конфликт вышел далеко за школь-
ные стены, в него вмешались поли-
тики как справа, так и слева. Спу-
стя восемь лет все поднятые в этой 
истории вопросы по-прежнему 
остаются достаточно злободневны-
ми, чтобы им можно было посвя-
тить сериал, как будто снятый по са-
мым свежим газетным заголовкам.

В «Уроке» все начинается обыч-
ным школьным днем незадолго до 
конца учебного года. Никто из бу-
дущих противоборствующих сто-
рон, отправляясь на учебу или на 
работу, пока не забивает себе голо-
ву размышлениями о политике, ар-
мии и правах арабского населения. 
Для полной старшеклассницы Ли-
анны (Майя Ландсман) куда более 
насущная проблема — как спрятать 
свое тело от досужих взглядов, так 
что даже в жару она натягивает коф-
ту под предлогом того, что в классе 
под кондиционером будет холод-
но. У учителя обществознания Ами-
ра (Дорон Бен-Давид, знакомый 
нам по сериалу «Фауда») свои забо-
ты: сын и дочь, подростки, которые 
учатся в той же школе, где он препо-
дает, требуют внимания, денег, по-
иска пропавших очков для плава-
ния, а отношения с бывшей женой 
(Альма Зак) все еще напряженные 
после недавнего развода.

В школе Лианна, которую весь 
преподавательский состав дружно 
считает тяжелым случаем, немед-
ленно ввязывается в спор с учитель-
ницей и отправляется «на ковер» 
к директору. Выручает ее Амир, 
ведь он чуть ли не единственный, 
кто верит, что она не безнадежна. 
Девушка получает задание: подго-
товить доклад о какой-нибудь со-
циальной проблеме для разбора 

на уроке, и, если он окажется удач-
ным, Амир прикроет ее от очеред-
ного выговора. На общую беду, тему 
она выбирает самую что ни на есть 
насущную: как отнестись к тому, что 
в городском бассейне арабы приста-
ют к еврейским девушкам? Тут и ха-
рассмент, и отношения евреев и ара-
бов, и прочие социально-классовые 
и даже религиозные противоречия. 
Слово за слово — и вот уже Лианна 
при горячей поддержке почти все-
го класса предлагает депортировать 
всех арабов из Израиля, а Амир, без-
успешно пытаясь перекричать под-
нявшийся шум, доказывает, что 
именно с подобного отношения 
к людям «чужой» национальности 
и начинался холокост.

Получив отповедь и «неуд», оби-
женная Лианна записывает видео 
с рассказом об учителе, навязыва-
ющем школьникам левые взгляды. 
Сначала она не решается его запо-
стить, но обретает неожиданного 
союзника в лице красавчика-одно-
классника Аси (Лейб Левин), у ко-
торого есть свои причины не лю-
бить арабов: его старший брат во 
время службы в армии пострадал 
в теракте и остался инвалидом. Не-
привычный интерес со стороны 
парня становится решающим дово-
дом, и Лианна публикует пост. В от-
вет Амир срывается на ребят прямо 
в школьном дворе, что тоже оказы-
вается записано на видео. Оно стано-
вится вирусным, и ситуация оконча-
тельно выходит за рамки простого 
разногласия между учителем и уче-
ницей, которое можно уладить вза-
имными извинениями. В каждой 
следующей серии к скандалу под-
ключаются новые участники: жур-
налисты, чиновники, местные по-
литики, а в личной и семейной 
жизни каждого из персонажей обо-
стряются старые и возникают новые 
размолвки.

Авторы же остаются «над схват-
кой», показывая, что у каждого здесь 
есть своя правда. И у Амира, кото-
рый действительно переживает за 
учеников, при этом умеет аккуратно 
манипулировать близкими, но ока-
зывается растерян, когда выясняет-
ся, что они не всегда ведут себя так, 
как он считает правильным. И у Ли-
анны, для которой внезапный поли-
тический активизм — во многом от-
вет на то, что дома и в школе ее не 
слышат и не понимают и она чув-
ствует себя одинокой и ненужной. 
И у Аси, чья разрушительная энер-
гия оказывается в конечном счете 
направлена на него самого. В этом 
запутанном клубке, как и в изра-
ильской, да и любой другой, поли-
тике, нет и не может быть простых 
ответов — и это, пожалуй, главный, 
хоть и совсем не оптимистичный, 
урок, который можно вынести из 
сериала.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Урок  
непослушания
в израильском сериале  
о политике и школе
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Международная шахматная федерация (FIDE) 
и обладатель титула чемпиона мира Магнус Карл-
сен начали переговоры по самому актуальному для 
шахмат на данный момент вопросу — об участии 
норвежца в очередном чемпионском матче. В нем, 
как и в предыдущем поединке, он должен встре-
титься с российским гроссмейстером Яном Непом-
нящим, только что убедительно выигравшим кан-
дидатский турнир в Мадриде. Однако норвежец 
неоднократно давал понять, что готов отказаться 
от выступления в нем из-за дефицита мотивации. 
Возможно, чтобы убедить Карлсена сыграть в мат-
че, FIDE придется пойти на некоторые уступки чем-
пиону, «освежив» его формат.

том, что руководители Международной 
шахматной федерации (FIDE) и Магнус Карлсен прове-
ли в Мадриде переговоры, длившиеся примерно 40 ми-
нут, сообщила испанская El Pais. FIDE подтвердила, что 
такая встреча состоялась. Она была посвящена, видимо, 
самому актуальному для шахмат на данный момент во-
просу — об участии Карлсена в очередном чемпионском 
матче, который запланирован на будущий год.

Именно в Мадриде определился соперник Магну-
са Карлсена в поединке за главный шахматный титул. 
Им снова стал убедительно, за тур до финиша выиграв-
ший кандидатский турнир в испанской столице рос-
сийский гроссмейстер Ян Непомнящий, который про-
играл Карлсену в предыдущем чемпионском матче: 
он состоялся в конце прошлого года в Дубае. Пробле-
ма заключается в том, что после него норвежец, вла-
деющий званием с 2013 года и на протяжении всего 
этого времени являющийся безусловным лидером ми-
ровых шахмат, неоднократно заявлял, что намерен 
проигнорировать новый поединок из-за дефицита мо-
тивации и интереса к нему, собираясь сосредоточить-
ся на других «вызовах» (см. „Ъ“ от 4 июля). Без Карл-
сена, по популярности значительно превосходящего 
всех остальных элитных гроссмейстеров, матч навер-
няка существенно потерял бы в привлекательности 
и востребованности.

Между тем, по данным El Pais, во время мадридских 
переговоров Магнус Карлсен дал понять, что может 
«договориться» с FIDE о выступлении в нем, но лишь 
в том случае, если федерация пойдет на определенные 
уступки. Они сводятся прежде всего к корректиров-
кам формата чемпионского матча. Какие именно кор-
ректировки имеются в виду, источники El Pais не со-
общили. Но ранее сам Карлсен говорил о том, что, на 
его взгляд, в чемпионский матч можно было бы интег-
рировать партии с более жестким, чем классический, 
контролем времени ради повышения его зрелищно-
сти. Сейчас в быстрые шахматы соперники по такому 
поединку могут сыграть, только если «основное вре-
мя» из партий в «классику» (регламентом дубайского 

состязания их было предусмотрено 14, но три заклю-
чительные не были сыграны, поскольку норвежец 
к тому моменту гарантировал себе победу) заверши-
лось вничью.

В ответ на запрос „Ъ“ по поводу того, как повлияла ма-
дридская встреча на позицию Магнуса Карлсена, прези-
дент FIDE Аркадий Дворкович ответил, что «на данный 
момент ситуация никак не поменялась», однако выра-
зил надежду, что «она может разрешиться в ближайшие 
дни». Говоря о корректировках формата чемпионского 
матча, глава федерации сказал, что «проходят обсужде-
ния, хотя пока о чем-то конкретном говорить рано».

Генеральный директор FIDE Эмиль Сутовский назвал 
«РИА Новости» обстановку на мадридских переговорах 
«очень конструктивной». Он подтвердил, что во время 
них Магнус Карлсен «высказал свои мысли по поводу 
формата встречи за мировую корону». При этом, по сло-
вам Эмиля Сутовского, «финального решения нет и не 
предвидится как минимум в ближайшие дни», а «FIDE 
продолжит внутренние консультации».

Между тем в Федерации шахмат России (ФШР) сказа-
ли „Ъ“, что качество подготовки Яна Непомнящего к чем-

пионскому матчу не будет зависеть от того, кто станет 
его соперником, а цель остается прежней — вернуть Рос-
сии чрезвычайно престижное звание, которого у нее не 
было довольно давно — с 2007 года.

Вице-президент ФШР Андрей Гурьев сказал, что «хотел 
бы искренне поздравить Яна Непомнящего», так как по-
бедить в кандидатском турнире два раза кряду — «это до-
рогого стоит, особенно после столь чувствительного про-
игрыша в Дубае»: «Но побед без поражений не бывает. Ян 
молодец, он оставил неудачи позади, очень вырос психо-
логически. Та уверенность, яркая игра, которую он пока-
зал на длинной дистанции турнира против лучших гросс-
мейстеров планеты,— результат большой работы над 
собой». Гурьев убежден, что «впереди новая, решающая 
глава противостояния Непомнящий—Карлсен». «И у меня 
есть предчувствие, что развязка этой книги может уди-
вить всех любителей шахмат на планете»,— добавил он.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

За доской переговоров
FIDE и Магнус Карлсен решают вопрос об участии норвежца в матче с Яном Непомнящим

Если FIDE внесет изменения в формат  
проведения матча за звание чемпиона мира, 
Магнус Карлсен, скорее всего, согласится  
защищать свой титул  ФОТО GIUSEPPE CACACE / AFP

Сегодня на Уимблдонском турнире 
начинаются четвертьфиналы. Впер-
вые в Лондоне до этой стадии дошла 
23-летняя Елена Рыбакина — бывшая 
россиянка, вот уже четыре года пред-
ставляющая Казахстан. Не отдав в че-
тырех раундах ни одной партии, она 
после победы над хорваткой Петрой 
Мартич теперь встретится с австралий-
кой Айлой Томлянович, выбившей из 
борьбы одну из главных возмутитель-
ниц спокойствия на нынешнем турни-
ре — француженку Ализе Корне.

енсационное поражение, которое 
в третьем круге Wimbledon первая ракетка 
мира Ига Швёнтек потерпела от Ализе Кор-
не, не только прервало рекордную для жен-
ского тенниса в XXI веке победную серию 
польки из 37 матчей. Оно еще и лишило со-
ревнования безоговорочного фаворита. По-
сле этого примерно равные шансы на выход 
в финал из верхней половины сетки полу-
чили сразу несколько теннисисток, имею-
щих совершенно разный бэкграунд. Одной 
из них оказалась Елена Рыбакина — моск-
вичка, которая ровно четыре года выступает 
под флагом Казахстана и благодаря своим ре-
зультатам периодически оказывается в цен-
тре внимания.

Так было, например, зимой 2020 года, 
когда бывшая россиянка всего за несколь-
ко недель четыре раза доходила до финалов 
и выиграла один из них — в австралийском 
Хобарте. Следующим важным этапом в карь-
ере Елены Рыбакиной стал прошлогодний 
Roland Garros, где она благодаря победе над 
Сереной Уильямс пробилась в четвертьфи-
нал, уступив там Анастасии Павлюченковой. 
В январе нынешнего года перед Australian 
Open Рыбакина достигла высшего на дан-
ный момент 12-го места в мировом рейтин-
ге, и, хотя затем у нее наметился некоторый 
спад, было очевидно, что рано или поздно он 
закончится. Именно это и произошло сейчас 
на Wimbledon, где на пути в свой второй чет-
вертьфинал на турнирах Большого шлема 
атлетичная теннисистка, чей агрессивный 
стиль игры так хорошо подходит для травы, 
не отдала ни одной партии.

Соперницей Рыбакиной в 1/8 финала ока-
залась хорватка Петра Мартич, обладающая 
большим опытом, но не имеющая на своем 
счету каких-то выдающихся достижений. 
Поначалу борьба была достаточно нервной, 
в середине первой партии Мартич даже вре-
менно сумела перехватить инициативу, но 

в целом этот матч продемонстрировал обо-
снованность амбиций теннисистки из Казах-
стана. Не позволив Мартич заработать во вто-
рой партии ни одного брейк-пойнта за счет 
надежной и сильной подачи, Рыбакина побе-
дила за 80 минут — 7:5, 6:3 — и теперь встре-
тится с австралийкой Айлой Томлянович, ко-
торая в четвертьфинале Wimbledon сыграет 
уже второй год подряд. Ей удалось сломить 
сопротивление Ализе Корне — 4:6, 6:4, 6:3.

Куда более солидным по составу участниц 
будет в среду другой четвертьфинал, в кото-
ром американке российского происхожде-

ния Аманде Анисимовой будет противосто-
ять экс первая ракетка мира и чемпионка 
Wimbledon 2019 года румынка Симона Ха-
леп — самая титулованная участница тур-
нира, продолжающая борьбу за трофей. По-
следнее время Халеп беспокоили травмы, 
она терпела очень обидные поражения, но 
победа, одержанная всего за 59 минут над ис-
панкой Паулой Бадосой, уже несколько ме-
сяцев занимающей место в мировой элите, 
произвела очень яркое впечатление. Доба-
вим, что Халеп сейчас тренируется под ру-
ководством французского специалиста Пат-
рика Муратоглу, работавшего долгое время 
с Сереной Уильямс. Это один из самых рас-
крученных тренеров в современном тенни-
се, избалованный высокими гонорарами, 
и выбор румынки говорит о том, что, несмо-
тря на некоторый спад, она по-прежнему на-
мерена бороться за самые значимые титулы.

Что касается двух вторничных четверть-
финалов, то в одном из них явным фавори-
том выглядит вторая ракетка мира туниска 
Онс Жабер, которая сыграет с чешкой Ма-
рией Боузковой. А вот в другом, чисто не-
мецком противостоянии молодой Юлии 
Немайер с опытнейшей Татьяной Марией 
победительницу будет предсказать гораздо 
сложнее. Кстати, 34-летняя Мария — уни-
кальный персонаж теннисного тура. Выиг-
рав в апреле турнир в Боготе, она первой 
в истории завоевала титул Женской тен-
нисной ассоциации (WTA), будучи матерью 
двоих детей.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Московский след на Wimbledon
Первая ракетка Казахстана Елена Рыбакина вышла в четвертьфинал

«Манчестер Сити», кото-
рый в последние годы фак-
тически доминирует в ан-
глийском первенстве, но 
никак не может выиграть 
Лигу чемпионов, объявил 
вчера о совершении двух 
крупных трансферных сде-
лок. Он продал лондонско-
му «Арсеналу» бразиль-
ского форварда Габриэла 
Жезуса, который оказал-
ся не нужен манчестерцам 
после приобретения нор-
вежской звезды Эрлинга 
Холанна, и купил опорника 
Кэлвина Филлипса с целью 
увеличить глубину состава 
и добавить вариативности 
в полузащите.

понедельник «Ман-
честер Сити», которому ни-
как не удается завоевать 
титул победителя Лиги чем-
пионов, объявил об осу-
ществлении сразу двух за-
метных сделок. Он продал 
бразильского форварда Габ-
риэла Жезуса, выступавшего 
за манчестерцев на протяже-
нии пяти сезонов, «Арсена-
лу» за £45 млн. Это весьма 
ценное приобретение для 
лондонского клуба, который 
стремится вернуть утрачен-
ные позиции: по результатам 
минувшего сезона «Арсенал» 
занял лишь пятую строчку 
в турнирной таблице англий-
ского чемпионата и остался 
без Лиги чемпионов.

Этот трансфер стал воз-
можным благодаря затеян-
ной тренером манчестерско-
го клуба Пепом Гвардиолой 
стилистической перестрой-
ке. «Манчестер Сити», решив-
ший переформатировать ата-
ку, еще до открытия летнего 
трансферного окна, в нача-
ле мая, объявил о приобрете-
нии одного из самых желан-
ных футболистов на мировом 

рынке Эрлинга Холанна. 
Норвежский нападающий, 
которому в июле исполнит-
ся 22 года, стал в завершив-
шемся сезоне лучшим бом-
бардиром Лиги чемпионов. 
Форвард, выступавший за 
дортмундскую «Боруссию», 
в главном еврокубке забил 
в своих первых 20 матчах 24 
гола. Манчестерцам, которые 
вели борьбу за Холанна с ис-
панскими грандами «Барсе-
лоной» и мадридским «Реа-
лом», пришлось выложить за 
него весьма солидную сумму: 
£64 млн — «Боруссии», а еще 
£42 млн — агентских.

В связи с трансфером нор-
вежского нападающего Габ-
риэл Жезус, являвшийся од-
ной из главных звезд клуба 
в последние годы и забив-
ший в минувшем сезоне за 
«Манчестер Сити» восемь го-
лов в 28 матчах, манчестер-
цам оказался не нужен.

Укрепить к осени «Ман-
честер Сити» решил и линию 
полузащиты. Еще одним пе-
реходом, о котором клуб со-
общил в понедельник, стал 
переход английского хав-
бека Кэлвина Филлипса. 

С 26-летним игроком, за ко-
торого «Лидс» получит, по 
данным британских СМИ, 
£45–50 млн, манчестерцы за-
ключили контракт сроком на 
шесть лет. Филлипс, объяс-
няя мотивы смены команды, 
заявил, что давно мечтал по-
работать с Пепом Гвардиолой. 
«Думаю, я многому научусь 
не только у него, но и у игро-
ков, которые выступают на 
моей позиции»,— цитирует 
полузащитника пресс-служ-
ба «Манчестер Сити».

На тот факт, что Кэлвин 
Филлипс является опти-
мальным вариантом для 
чемпиона Англии, указыва-
ли многочисленные меди-
аресурсы вроде CBS и The 
Athletic. Последний назвал 
этот трансфер «почти иде-
альным», так как Филлипс, 
по мнению издания, смо-
жет «добавить в игру ман-
честерцев вариативности». 
Его партнер по команде Ро-
дри возьмет на себя преиму-
щественно оборонительные 
функции, а бывший хавбек 
«Лидса» сможет по большей 
части начинать атаки.

Екатерина Ремизова

КОНТРАКТЫ

«Манчестер Сити»  
растет вглубь
Клуб проводит масштабную перестройку

Мощный теннис Елены Рыбакиной, 
который хорошо подходит для игры 
на траве, помог ей впервые выйти  
в четвертьфинал Уимблдонского 
турнира  ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

Переход английского опорника Кэлвина  
Филлипса (на фото) из «Лидса» в «Манчестер 
Сити» добавит манчестерскому клубу  
вариативности и гибкости в полузащите   
ФОТО MATT MCNULTY / MANCHESTER CITY FC / GETTY IMAGES

Четвертый круг Wimbledon
Мужчины. Кристиан Гарин (Чили)—Алекс Де Минор 
(Австралия, 19) 2:6, 5:7, 7:6 (7:3), 6:4, 7:6 (8:6). Ник Кириос 
(Австралия)—Брэндон Накашима (США) 4:6, 6:4, 7:6 (7:2), 3:6, 
6:2. Тейлор Фриц (США, 11)—Джейсон Кублер (Австралия) 
6:3, 6:1, 6:4. 
1/4 финала. 05.07: Новак Джокович (Сербия, 1)— 
Янник Синнер (Италия, 10), Давид Гоффен (Бельгия)— 
Кэмерон Норри (Великобритания, 9). 06.07: Гарин—Кириос, 
Фриц—победитель матча Рафаэль Надаль (Испания, 2)— 
Ботик ван де Зандсхульп (Нидерланды, 21).
Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 17)—Петра Мартич 
(Хорватия) 7:5, 6:3. Айла Томлянович (Австралия)—Ализе 
Корне (Франция) 4:6, 6:4, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 16)—
Паула Бадоса (Испания, 4) 6:1, 6:2. Аманда Анисимова (США, 
20)—Армони Тан (Франция) 6:2, 6:3.
1/4 финала. 05.07: Мария Боузкова (Чехия)—Онс Жабер  
(Тунис, 3), Татьяна Мария (Германия)—Юле Нимейер (Германия). 
06:07: Томлянович—Рыбакина, Халеп—Анисимова.

Кандидатский турнир
14-й, заключительный тур. Ян-Кшиштоф Дуда (Польша)—Ян Непомнящий 
(Россия) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Хикару Накамура (США) 1:0. Фабиано 
Каруана (США)—Алиреза Фирузджа (Франция) 0:1. Рихард Раппорт (Венгрия)—
Теймур Раджабов (Азербайджан) 0:1.
Итоговое положение участников. 1. Непомнящий — 9,5 очка. 2. Дин Ли-
жэнь — 8. 3. Раджабов — 7,5. 3. Накамура — 7,5. 5. Каруана — 6,5. 6. Фирузджа 
— 6. 7. Дуда — 5,5. 8. Раппорт — 5,5. 
Непомнящий завоевал право участвовать в матче за звание чемпиона мира 
против обладателя титула норвежца Магнуса Карлсена.
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